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La administración de tres proce-
sos electorales, uno de alcance 
nacional con las elecciones ge-
nerales, otro en cinco departa-
mentos con las judiciales com-
plementarias; y un referéndum 
de límites entre dos municipios 
de La Paz, son las tres principa-
les tareas en materia de comicios 
que se trazó el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) para este 2025.

Para cumplir estos tres desa-
fíos, en especial las elecciones 
generales y las judiciales com-
plementarias, el TSE, tiene tres 
demandas: la primera al Go-
bierno nacional que garantice 
los recursos necesarios para to-
dos los comicios; la segunda a la 

POR PRIMERA VEZ HABRÁ UN REFERÉNDUM DE LÍMITES TERRITORIALES

El TSE demanda garantías 
y recursos para realizar tres 
elecciones durante este año
El Tribunal Supremo Electoral prioriza las elecciones generales para el 10 de agosto, 
pero antes espera administrar las “judiciales complementarias” y puso en manos de la 
Asamblea Legislativa el éxito de esta agenda que requiere de acuerdos políticos.

Asamblea Legislativa que acelere 
su trabajo para aprobar al menos 
dos normas: la ley de redistribu-
ción de escaños y la norma de 
preselección de candidatos para 
las judiciales complementarias.

Y el tercer pedido es al Gobier-
no, al Legislativo y al Tribunal 
Constitucional Plurinacional 
(TCP), para que estos tres entes 
se comprometan a no vulnerar el 
principio de preclusión y se res-
peten todas las decisiones que 
tomen el TSE en materia electoral.

No obstante, desde la Asam-
blea Legislativa, evitan compro-
meterse a aprobar las normas 
necesarias que pide el TSE, vati-
cinan que los desencuentros en-
tre bancadas y la poca capacidad 
de sus líderes de lograr acuerdos 
políticos, bloquearán las inten-

las fuerzas políticas, líderes na-
cionales, presidente del Tribunal 
Supremo de Justicia, del Tribunal 
Constitucional Plurinacional, de 
las cámaras de Diputados y Se-
nadores, encuentro en el cual se 
puedan abordar básicamente 
algunos temas relacionados con 
la próxima elección general”, ex-
hortó Hassenteufel. 

El objetivo principal para este 
encuentro es “garantizar que to-
dos respeten las decisiones que 
asuma el Órgano Electoral en los 
temas estrictamente electorales”, 
dijo Hassenteufel y anotó como 
punto esencial que todos se com-
prometan a respetar el principio 
de preclusión.

Para que se realicen las elec-
ciones es indispensable el dine-
ro, es por eso que el TSE pide al 
Ejecutivo que administra los re-
cursos estatales, que garanticen 
la cantidad necesaria para las 
elecciones generales, tomando 
en cuenta que este proceso tam-
bién se realizará en al menos 30 
países del mundo donde radican 
residentes bolivianos.

Si bien el jefe de Estado no 
respondió el pedido de Has-
senteufel, en la posesión de los 
magistrados del Órgano Judicial 
y del TCP, Arce llenó de halagos 
a los vocales, al destacar que a 
pesar de todos los obstáculos y 
en medio de más de 70 amparos, 
ellos administraron unas eleccio-
nes judiciales “históricas”, por el 
porcentaje de participación de la 
ciudadanía.

Para el TSE es “imprescindi-
ble” que la Asamblea Legisla-
tiva “sancione a la brevedad la 
ley de distribución de escaños”, 
demandó el presidente del TSE.

Al respecto, la Cámara de Di-
putados, puso en su tercer punto 
de la agenda de la semana el tra-
tamiento del proyecto de ley de 

APG NOTICIAS

ciones de aprobar las normas an-
tes de terminar los 10 meses que 
les restan como parlamentarios.

Hassenteufel pide a Arce
¿Y cuál será el mecanismo para 
sellar estos compromisos? El pre-
sidente del TSE, Óscar Hassen-
teufel, ve que para esta tarea, es 
indispensable la presencia y par-
ticipación activa del presidente 
Luis Arce, es por ello que le pi-
dió expresamente que convoque 
cuanto antes a un encuentro en-
tre todos los poderes del Estado 
y los actores políticos.

“Formulamos una respetuo-
sa exhortación al señor presi-
dente del Estado Plurinacional 
para que a la brevedad posible, 
convoque a un gran encuentro 
nacional con presencia de todas 

Exhortamos al señor 
presidente para que 
a la brevedad posible 
convoque a un gran 
encuentro nacional”
Oscar Hassenteufel
Presidente delTSE

Las elecciones 
judiciales dependen 
de la premura con que 
trabaje la Asamblea 
Legislativa”
Tahuichi Tahuichi
Vocal del TSE

Los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) dieron su informe de gestión y anticiparon una intensa agenda electoral para este año.
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distribución de escaños. Si esta 
ley se considera esta semana, el 
departamento de Santa Cruz ten-
drá 29 escaños parlamentarios al 
igual que La Paz.

Judiciales complementarias
Otra tarea importante para el TSE 
es realizar las elecciones judicia-
les complementarias, por lo que 
Hasstenteufel, instó al Legislativo 
cumplir con su tarea de convo-
car al proceso de preselección 
de postulantes al TCP y al TSJ en 
los cinco departamentos donde 
los magistrados prorrogados del 
TCP declararon desierta la con-
vocatoria.

“Corresponde que la Asamblea 
Legislativa remita al Tribunal Su-
premo Electoral las respectivas 
listas de candidatos y candidatas. 
Debe ser a la brevedad posible 
porque pude surgir un problema 
relacionado a la superposición 
de procesos electorales”, citó la 
autoridad electoral.

Hassenteufel se refiere el artí-
culo 87 de la Ley 026 de Régimen 
Electoral que dice en su último 
párrafo: “El Órgano Electoral Plu-
rinacional no podrá organizar, 
dirigir, supervisar, administrar 
o ejecutar procesos electorales 

AUDITORÍA

Antes de las elecciones una comi-

sión de expertos de las universida-

des bolivianas, realizará un análisis 

de integridad, revisión completa 

del padrón electoral para verificar 

si cumple los estándares de cali-

dad y protección a la información, 

es decir, harán una auditoría al 

padrón. 

SIN DÓLARES

El TSE no garantiza la realización 

de las elecciones en los 30 países 

donde residentes bolivianos tienen 

derecho a votar. La causa de este 

riesgo en que no hay dólares para 

el pago de los honorarios de los 

funcionarios que se desplazarán 

por el mundo.

EN LA JORNADA

Pobladores de la Asunta y Coripata en La Paz tendrán un referéndum

cuyo calendario electoral se 
superponga con el de procesos 
electorales, referendos o revoca-
torias de mandato convocadas 
por ley”.

La única forma de que se rea-
licen este año las elecciones ju-
diciales complementarias es que 
la Asamblea Legislativa priorice 
la ley de convocatoria y realice 
el proceso de preselección para 
enviar las listas al TSE, afirmó el 
vocal Tahuichi Tahuichi. “Todo 
depende de la premura con que 
lo haga la Asamblea Legislativa”.

Referéndum de límites
El tercer proceso electoral que 
debe realizar el TSE este año es 
el “Referendo Intradepartamen-
tal Vinculante”, para definir los 
límites territoriales entre los mu-
nicipios de Coripata y La Asunta 
en Los Yungas de La Paz.

“Se tiene el presupuesto y se ha 
fijado la fecha de realización del 
referéndum para el 30 de marzo 
de 2025 (…) y se aprobó la con-
vocatoria el 27 de diciembre de 
2024”, precisó la autoridad del 
TSE. Se conoce que en 2023 el 
Servicio Intercultural de Fortale-
cimiento Democrático realizó el 
análisis técnico de las preguntas 
incluidas en la ley de convocato-
ria para este referendo.

Del referendo participarán 
los ciudadanos que habitan en 
el área en conflicto, para que me-
diante sufragio decidan la deli-
mitación de las Unidades Terri-
toriales Municipales de Coripata 
y La Asunta, correspondiente al 
límite/tramo de las comunida-
des en conflicto.

Hassenteufel indicó que todas 
las instancias departamentales 
del TSE ya elaboraron las tareas 
específicas para dicha consulta y 
se tiene un presupuesto aproba-
do de 53.000 bolivianos.

Con todo, el TSE ya definió las 
fechas clave para las elecciones 
generales. Por ejemplo, el 10 de 
abril lanzará la convocatoria pa-
ra las elecciones y el 10 de agos-
to se prevé la realización de los 
comicios, aunque algunos polí-
ticos como el caso de Jorge Tuto 
Quiroga, piden cambiar la fecha.

Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

Para tratar y aprobar todas las 
leyes que están pendientes en 
la Asamblea Legislativa Pluri-
nacional (ALP), el primer de-
safío de los parlamentarios es 
“recuperar” las atribuciones 
constitucionales que tiene, 
como es interpelar y fiscali-
zar a los ministros de Estado. Y 
junto a esta meta está también 
recuperar la capacidad para 
construir consensos entre las 
bancadas.

Los parlamentarios de Co-
munidad Ciudadana (CC) y 
Creemos coinciden en que la 
solución a la crisis del Legisla-
tivo parte por lograr consen-
sos en la Asamblea, no obs-
tante, se muestran pesimistas 
porque los que dirigen ambas 
cámaras, son los mismos ac-
tores que ocasionaron la cri-
sis parlamentaria. Es decir, 
los parlamentarios del Movi-
miento Al Socialismo (MAS).

“Uno de los objetivos es 
recuperar a la Asamblea Le-
gislativa Plurinacional para 
devolverle su naturaleza en 
el sentido del diálogo como 
el centro del debate político 
y fundamentalmente de la 
construcción de consensos”, 
afirmó el diputado Enrique 
Urquidi.

Elaborar una agenda legis-

La oposición señala que mientras los bloques del MAS 
dirijan las cámaras no habrá consenso para tratar leyes.

lativa para tratar los proyectos 
de ley como por ejemplo, la ley 
de redistribución de escaños, o 
la incorporación de los vocales a 
la Ley 044, son algunas tareas que 
ve pertinentes la bancada de CC.

Restan 10 meses para que los 
senadores y diputados terminen 
su mandato como asambleístas. 
Esta quinta gestión comenzó el 
8 de noviembre de 2024, y desde 
esa fecha hasta el presente, la Cá-
mara de Diputados sesionó una 
sola vez en diciembre, acto que 
se vio atropellado por un grupo 
de diputados violentos de la lí-

nea evista. En tanto, el Senado 
sesiona de forma regular, pero 
sin el tratamiento de leyes im-
portantes.

El senador Henry Montero de 
Creemos, ve un escenario oscuro 
en el Parlamento e indica que no 
habrá cambios mientras las co-
rrientes del masismo continúen 
manejando las instancias cama-
rales y estén sometidas al Órgano 
Ejecutivo.

“El masismo ha destruido la 
institucional y sobre todo la in-
dependencia de los órganos de 
Estado (…) No veo un cambio ra-
dical en la tarea de la Asamblea 
Legislativa por los actores que 
existen en este parlamento”, di-
jo Montero.

No obstante, admitió la nece-
sidad de tratar y aprobar la ley de 
escaños antes de las elecciones 
de agosto, y a pesar de que se du-
da del trabajo que realizó el INE 
en el Censo de 2024, es necesario 
que se cumpla lo que establece 
el TSE en su proyecto: que Santa 
Cruz acceda a una representa-
ción más en el Parlamento.

En esa línea, el diputado Ur-
quidi afirmó que el tema priori-
tario es garantizar la realización 
de las elecciones generales. 

“El rol que tiene que jugar la 
Asamblea Legislativa es funda-
mental para generar el marco le-
gal que garantice las elecciones 
generales para el 10 de agosto”, 
afirmó.

PARA LOS 10 ÚLTIMOS MESES DE SU MANDATO

Asamblea pide recobrar  
su potestad de interpelar

La única y última sesión de Diputados, fue en medio de violencia y destrozos de bienes públicos.

APG

COMISIÓN

Se conoce que la Comisión de 

Constitución de la Cámara de 

Diputados, tratará este martes 

el proyecto de ley de redistribu-

ción de escaños.

JUDICIALES

Hasta la fecha, la Asamblea no 

puso en agenda el tratamiento 

de ley de convocatoria para las 

judiciales complementarias.

CRÉDITOS

Para el bloque arcista, en la 

Asamblea, la prioridad es tratar 

los proyectos de ley de créditos 

internacionales. 

MÁS SOBRE EL TEMA



A4 DOMINGO 5 DE ENERO DE 2025   EL DEBER

Política   

ENTREVISTA / ANDRÓNICO RODRÍGUEZ PRESIDENTE DEL SENADO
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 ¿Cuál es la planificación de 
cara al año electoral, el último 
de la gestión 2020-2025?
Estamos elaborando la última 
agenda legislativa en la Cámara 
de Senadores. Es un año crucial 
porque debemos atender más de 
340 proyectos de ley acumulados, 
de los cuales un 80 al 90% está con-
gestionado en los ministerios. Estas 
instituciones no responden para 
aprobar o rechazar, lo que nos obli-
ga a buscar soluciones para tratar 
estos proyectos en el Pleno. Quere-
mos aprobarlos o rechazarlos antes 
de que sigan acumulándose.
Será un año muy cargado, no solo 
legislativa, sino también electoral-
mente. Sin embargo, confiamos en 
mantener la serenidad y el diálogo 
en la Cámara de Senadores, evitan-
do los conflictos y enfrentamientos 

que han caracterizado a la Cámara 
de Diputados en los últimos meses.

 ¿Cómo se puede mejorar es-
ta conexión entre el Ejecutivo y 
el Legislativo, tomando en 
cuenta estas demoras?
Todo es posible mediante el diá-
logo. Hemos solicitado reiterada-
mente al presidente que se reúna 
con nosotros en lugar de criticar 

públicamente a la Asamblea Le-
gislativa. Las tensiones entre los 
órganos del Estado están limitando 
nuestras acciones colectivas, algo 
que perjudica directamente a la 
población. Por ejemplo, hemos 
aprobado más de 34 proyectos de 
crédito internacional que suman 
cerca de $us 4.000 millones, pero 
el Ejecutivo solo ha ejecutado $us 
1.000 millones. Esta falta de vo-
luntad para dialogar y coordinar 
acciones afecta el desarrollo del 
país. Es urgente que prioricemos el 
entendimiento entre ambos pode-
res para superar estas limitaciones.

 Llamó la atención que el 
Presidente del TSE mencionara 
que no tiene los dólares necesa-
rios para las elecciones en el ex-
terior. ¿Qué opina? 
Esto es sumamente preocupante. 
El órgano electoral debe recibir los 
recursos necesarios para garanti-
zar el derecho al voto de todos los 

bolivianos, tanto dentro como 
fuera del país. Las elecciones son 
un pilar fundamental de nuestra 
democracia, y no contar con el 
financiamiento adecuado para 
llevarlas a cabo socavaría nuestra 
institucionalidad y profundizaría 
la crisis política. El Ejecutivo debe 
priorizar este tema y garantizar 
que el Tribunal Supremo Electoral 
tenga las condiciones para cumplir 
con su labor, asegurando eleccio-
nes libres y transparentes tanto 
internas como externas.

 En 2024, el Tribunal Consti-
tucional tomó decisiones con-
trovertidas con respecto a la 
Asamblea. ¿Puede esto afectar a 
las elecciones de este año?
El Tribunal Constitucional Pluri-
nacional ha actuado de manera 
políticamente interesada. Sus deci-
siones, como la extensión ilegal de 
mandatos y la anulación de resolu-
ciones de la Asamblea Legislativa, 
han generado serios problemas de 
coordinación entre instituciones 
del Estado. Esto ha debilitado la 
institucionalidad democrática y 
ha agravado la crisis institucional. 
Necesitamos una reforma estruc-
tural de la justicia que garantice in-
dependencia y transparencia. La 
elección de magistrados debe ser 
más rigurosa, basada en méritos y 
con mayores controles. El Tribunal 
Constitucional, al favorecer inte-
reses del Ejecutivo, ha afectado la 
credibilidad del sistema de justi-
cia. Por ello, estamos trabajando 
en una norma que recomponga el 
sistema judicial en el corto plazo.

 ¿De qué se trata esa iniciati-
va que debe ser debatida?
Hemos tenido elecciones parcia-
lesm y todos se preguntarán ahora 
qué hacemos, unos entran con el 
voto legalmente y hay otros auto-
prorrogados de manera ilegal. Es-
tamos trabajando en una norma, 
será una nueva recomposición del 
Órgano Judicial. Los que han sido 
electos tienen que quedarse, el res-
to tiene que irse, no pueden decir 
que la ausencia de magistrados va 
a generar todo un vacío judicial a 
escala nacional. Ya están los ele-
gidos, serán tres, cuatro, o cinco, 
ya están ahí, el resto tiene que irse. 
Serán los suplentes, con más vo-
tación, quienes van a asumir esos 
espacios. Será el debate.

 ¿Será Adrónico Rodríguez 
un factor de unidad en el MAS 
ya viendo el ámbito electoral? 
No soy candidato, y no suelo con-
tribuir a la temprana electorali-
zación (...). Las heridas son muy 
profundas, pero sí vamos a pedir y 
buscar la unidad de nuestras orga-
nizaciones genuinas, territoriales y 
sociales. Entonces, lo más impor-
tante es aquello que las organiza-
ciones sociales, los movimientos 
sociales, el movimiento popular se 
unifique en torno a un solo cami-
no, se unifique hacia un solo hori-
zonte y no estar dispersados o en 
un desbande total. Nosotros cum-
pliremos nuestra función hasta el 
último día de nuestro mandato.

El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, conversó ayer con el programa ‘Qué Semana’ que se emite a través de EL DEBER Radio.

“Estamos trabajando en una norma 
para recomponer el Órgano Judicial”

En una entrevista con EL DEBER, la autoridad definió sus prioridades que apuntan a 
cerrar la legislatura justo este año. No quiere hablar de candidaturas, pero pide unidad

APG NOTICIAS

Las tensiones entre 
los Órganos están 
limitando nuestras 
acciones colectivas y eso 
perjudica al pueblo”

Las heridas son muy 
profundas en el MAS y 
por eso vamos a buscar 
la unidad desde las 
organizaciones”

PERFIL

POLITÓLOGO Y DIRIGENTE 

Nacido el 11 de noviembre de 

1988, Andrónico Rodríguez es 

un activista, politólogo y diri-

gente sindical que se desempe-

ña como presidente del Senado 

desde 2020. Es miembro del 

Movimiento al Socialismo 

(MAS) y uno de los aspirantes a 

la Presidencia del Estado. 
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Su trabajo es amplificar la voz de América Latina y el Caribe en foros globales, 
promoviendo políticas inclusivas y fomentando una mayor cooperación regional.

HISTORIADORA Y EXPERTA EN PATRIMONIO CULTURAL

Yoselin Rodríguez, la boliviana 
que promueve la diplomacia 
cultural en la Unesco

Esmir Cortez Becerra
esmir.cortez@gmail.com

A puro trabajo, disciplina y de-
dicación la boliviana Yoselín 
Rodríguez Paz se abrió camino 
en la Unesco con sede en París 
(Francia). No pasa desapercibida, 
ya que además de ser experta en 
gestión cultural es docente uni-
versitaria, habla francés, inglés, 
portugués y estudia ruso.

Yoselin Rodríguez es especia-
lista en patrimonio cultural en el 
contexto de las relaciones inter-
nacionales, con un enfoque en las 
contribuciones de América Latina 
y el Caribe en el ámbito de la Unes-
co. Es doctora en Historia de las 
Relaciones Culturales Internacio-
nales titulada en la Universidad de 
París-Saclay. 

Durante su investigación des-
tacó el papel fundamental de la 
región (América Latina y el Cari-
be) en la configuración de las con-
venciones culturales de la Unesco. 
Su trabajo amplió las perspectivas 
globales sobre la preservación del 
patrimonio, integrando prácticas 
culturales diversas y redefiniendo 
el concepto de patrimonio a escala 
internacional.

Joselín es hija de una profesora 
de primaria (Rosa Ledy Rodrí-
guez) de su natal San Borja. Logró 
sus metas con mucho sacrificio, ya 
que después de aprender sus pri-
meras letras en su región logró el 
bachillerato en Humanidades en 
Santa Cruz de la Sierra e ingresó a 
la Universidad Autónoma Gabriel 
René Moreno. Se tituló de la carre-
ra de Derecho y en 2013 comenzó 

su aventura por incursionar en la 
Unesco gracias a una beca que 
logró para continuar estudios 
superiores en París.

“Al egresar de Derecho tenía 
claro que quería orientar mi ca-
rrera hacia un ámbito que com-
binara mi formación jurídica con 
mi interés por la cultura, el patri-
monio y la diplomacia. En Bolivia, 
las oportunidades para desarro-
llarse en esta área me parece que 
estaban limitadas, especialmente 
en Santa Cruz, donde la mayoría 
de las opciones laborales estaban 
enfocadas en el derecho penal o 

civil. Además, no existían pro-
gramas de maestría ni formación 
especializada en temas culturales 
con un enfoque internacional, lo 
que me llevó a buscar opciones 
fuera del país”, resume la benia-
na, de 39 años.

Política exterior de Bolivia
Yoselín Rodríguez afirma que la 
política exterior de Bolivia en te-
mas culturales, así como en otros 
ámbitos de acción de la Unesco 
—educación, ciencias naturales, 
ciencias sociales y humanas, co-
municación e información— tie-

ne un gran potencial para posicio-
narse a escala internacional. 

Indica que Bolivia cuenta con 
una riqueza cultural, natural y so-
cial única que podría ocupar un 
lugar destacado en la agenda glo-
bal; sin embargo, es evidente que 
se necesita fortalecer su presencia 
y participación en estos espacios 
mediante políticas de Estado más 
consistentes y estratégicas.

“Uno de los principales desafíos 
que he observado es la disconti-
nuidad de las políticas y la falta 
de un enfoque a largo plazo. Las 
iniciativas culturales y de repre-

Yoselín expone sus ideas en un evento de la Unesco el año pasado Yoselín Rodríguez (centro) junto a colega investigadores y sus pasantes en la Unesco

La boliviana Yoselín Rodríguez en el corazón de la Unesco en París 

sentación en la Unesco parecen 
depender en gran medida de los 
cambios de Gobierno, lo que di-
ficulta una presencia constante y 
sólida. Además, es crucial que los 
representantes cuenten con una 
formación especializada a nivel 
internacional, incluyendo habili-
dades diplomáticas, experiencia 
en organismos multilaterales, y 
un manejo fluido de idiomas cla-
ve como el inglés y el francés, ya 
que estos son fundamentales para 
participar activamente en las reu-
niones y en la preparación de los 
documentos de trabajo”, sostiene.

De acuerdo a Rodríguez, la 
Unesco ofrece un abanico de 
oportunidades en todas sus áreas 
de trabajo, desde proyectos de 
preservación cultural hasta inicia-
tivas de educación, investigación 
científica, sostenibilidad y tecno-
logía. Bolivia podría beneficiarse 
de estas herramientas si lograra 
proyectar una presencia más ac-
tiva y coordinada.  

“Estoy convencida de que con 
políticas bien diseñadas y un 
equipo comprometido, Bolivia 
podría ocupar un lugar mucho 
más destacado en esta organiza-
ción y aprovechar al máximo su 
potencial en beneficio del país”, 
agrega la boliviana.

Misión diplomática de Perú
La beniana actualmente inte-
gra la misión diplomática de la 
República del Perú en la Unes-
co. “Gracias a mi preparación 
y motivación profesional, por 
ahora trabajo para Perú. Este rol 
me ha permitido desarrollar mi 
trayectoria en el ámbito de la di-
plomacia cultural y multilateral, 
trabajando en temas que siempre 
me han apasionado”, sostiene.

Sin embargo, no pierde las es-
peranzas de integrar una misión 
boliviana en algún momento.  

“Mi compromiso con Bolivia, 
mi país de origen, sigue siendo 
inquebrantable. Aunque a lo 
largo de mi carrera he intenta-
do colaborar con su representa-
ción, no he recibido respuesta 
ni interés, lo que no ha dismi-
nuido mi determinación de con-
tribuir en el futuro al desarrollo 
cultural y diplomático de Boli-
via”, cierra Yose como le dicen 
sus familiares y amigos de Beni 
y de Santa Cruz.   
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Luisa recuerda que cuando se 
inauguró el Parque Lineal Cam-
bódromo, de cuatro kilómetros, 
lo celebró porque acudía a correr 
y despejarse con tranquilidad. Sin 
embargo, ahora teme pasar por 
ese sector, porque a plena luz del 
día hay malvivientes durmiendo 
en los baños, en los bancos y hasta 
en el suelo.

Entre el sexto y séptimo anillo 
hay una familia que adaptó uno 
de estos espacios para vivir, inclu-

Las barandas protectoras del par-
que están desprendidas, incluso 
hay algunas separadas y otras es-
tán en el suelo.

“A veces descanso en este sec-
tor cuando no tengo para pagar mi 
pasaje en micro, porque yo vendo 
ropa en el mercado Mutualista.  
Hay que tener cuidado, porque 
cuando uno está descansando 
vienen los muchachos y quieren 
quitarle a uno los zapatos o celu-
lares”, comenta un transeúnte.

Patricia Cortez, una vecina de la 
avenida 2 de Agosto, recuerda que 
en su momento el Cambódromo 
estaba con buen mantenimiento 
y con vigilancia, y  era seguro acu-
dir a pasear y a distraerse en este 
espacio recreativo. 

“Ahora hay mucha inseguri-
dad. Hacen campañas de toda 
clase, kermeses, las movilidades 
entran a estacionarse y ahora 
hay dos parques instalados que 
cobran. Me da mucha pena, los 
malvivientes vienen y duermen, 
han destruido las cosas para en-
trarse a los baños. Ya no lo man-
tienen como antes, muy raras 
veces hacen la limpieza, aunque 
últimamente cortaron el pasto 
que estaba crecido, pero el resto 
sigue sin arreglo”, lamenta.

Quienes acuden a hacer activi-
dades físicas lamentan el descui-
do en que se encuentra este par-
que lineal. Juan Pablo Martínez 
dice que los baños dejaron de ser 
un servicio para convertirse en un 
problema porque son un refugio 

Muchos temen pasar por el lugar porque hay gente durmiendo y hasta una familia 
vive en uno de los espacios. Los vecinos se quejan por la falta de mantenimiento y 
vigilancia. Observan que constantemente se instalan ferias y parques

ABANDONO

Cambódromo: Baños y 
bancos son usados como 
dormitorios de malvivientes 

Este baño es ocupado por una familia que vive en el lugar. Han cubierto con calaminas los laterales y han acomodado sus pertenencias en este ambiente. Venden refrescos

Vecinos reclaman que parques como este ocupan el espacio

so sacan su mesa para comer a la 
vista de todos. Son vendedores 
ambulantes de refrescos, por lo 
que tienen una conservadora con 
todo lo que ofrecen. “Tenemos 
que dormir aquí para cuidar”, 
responde la mujer en la puerta 
del pequeño ambiente que deja 
ver sus cosas amontonadas, entre 
ellas las vajillas que utiliza.

“Hay gente que viene y se lleva 
los fierros de los asientos, ya no 
tienen miedo”, dice.

Las casetas de vigilancia están 
convertidas en sanitarios y des-
prenden un olor nauseabundo.  
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para los malvivientes. Asegura 
que no se puede hacer uso de los 
inodoros porque están pegados 
con llave y en los pisos, puertas y 
hasta en los techos  duermen los 
malvivientes. Los parques infan-
tiles también son usados como 
cama. 

Juan Pablo, que acude a trotar 
casi a diario, lamenta que las ca-
setas de vigilancia son urinarios 
y dormitorios, y señala que hay 
hasta preservativos tirados en el 
piso. Los gendarmes que antes 
controlaban el ingreso al lugar 
fueron retirados hace tiempo y 
ahora los accesos permanecen 
abiertos, por lo que los motoci-
clistas y conductores de vehículos 
usan el parque como vía de esca-
pe a las trancaderas, poniendo en 
riesgo a quienes acuden a trotar o 
hacer otras actividades.

Juan Pablo observa también 
la constante ocupación de los 
espacios por ferias y parques de 
diversiones, que cierran el paso 
de los transeúntes. “Eso ya parece 
una feria, incluso, hay un sector 
que fue cerrado y hay que pagar 
para ingresar. Lo volvieron un ne-
gocio”, cuestiona. 

Además, los espacios internos 
y los alrededores volvieron a ser 
ocupado por las autoescuelas 
para dictar clases de conducción. 

Rolando Ibáñez (74) pide recu-
perar el Cambódromo para los ve-
cinos y que vuelva a ser un lugar 
para hacer actividades físicas. Él 
acostumbra ir a caminar, pero 
lamenta el deterioro y la falta de 
seguridad. 

La Alcaldía

Sobre el mantenimiento de las 
áreas públicas, el alcalde Jhonny 
Fernández anunció que para esta 
gestión tiene previsto triplicar el 
presupuesto destinado al man-
tenimiento de plazas, parques, 
avenidas y rotondas, con el obje-
tivo de embellecer Santa Cruz de 
la Sierra y proyectarla como una 
ciudad moderna y elegante.

“Queremos poner bella a la ciu-
dad. Este 2025 vamos a triplicar el 
presupuesto de mantenimiento 
de plazas, parques, avenidas y 
rotondas. Vamos a ponerle lu-
ces de colores; vamos a ponerle 
paisajismo; vamos a ponerle una 
decoración como merece nuestra 
querida Santa Cruz de la Sierra. 
Una señalización bonita, elegan-
te. Le vamos a dar un cuerpo de 
ciudad. Ahí es donde hemos teni-
do dificultades, pero este 2025 le 
vamos a meter con todo”, dijo en 
una entrevista a EL DEBER.

La directora de Mantenimien-
to de Infraestructura Municipal, 
Mariel Bort, dijo que el alcalde ha 
instruido que este año se haga la 
recuperación de los espacios pú-
blicos, con la limpieza, la fumi-
gación y la seguridad ciudadana. 
Los trabajos de mantenimiento se 
iniciaron en el parque El Arenal y 
continuarán en el Parque Urbano 
Central, Avión Pirata y plaza 24 de 
Septiembre. También se realiza la 
poda en las áreas verdes.

Hasta en el techo se dan modos para usarlos como dormitorios ante la falta de control que hay en este parque lineal

Hay personas durmiendo en bancos y sobre el pasto

Las churrasqueras no tienen las parrillas y se están derrumbando

Estos ambientes son utilizados como sanitarios de los malvivientes

Algunas barandas están en el piso y otras a punto de derrumbarseLa estructura de los parques infantiles está en estas condiciones
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Operativo contra 
la delincuencia en 
el Cordón Ecológico

REDES SOCIALES 

Las personas que fueron arrestadas en el operativo en el Cordón

Se encontró a 6 menores: 
cinco varones y una 
adolescente, que tenía el 
reporte de desaparecida

La Fuerza Especial de Lucha 
Contra el Crimen (Felcc) rea-
lizó ayer un operativo contra 
la delincuencia en el Cordón 
Ecológico. Allí arrestó a 28 
personas y se encontró a una 
adolescente de 16 años, que 
estaba reportada como des-
aparecida.

“Este operativo surge por 
la necesidad de seguridad en 
este sector del Cordón Eco-
lógico. En la búsqueda, se ha 
podido arrestar a 20 personas 
de sexo masculino y a ocho 
personas de sexo femenino”, 
precisó Gustavo Astilla, direc-
tor departamental de Felcc.

Astilla explicó que esta in-
tervención surgió ante las 
denuncias de robos, asaltos, 
amenazas y amedrentamien-
to, que se registraron en la zo-
na del cuarto anillo y avenida 
Bush de la capital cruceña.

El jefe policial indicó que 
durante el operativo se en-
contró a seis menores de 

edad: cinco varones y una mujer 
adolescente, que tenía el reporte 
de persona desaparecida desde 
diciembre de 2023.

“Tenemos esta adolescente 
que ha sido reportada como des-
aparecida en 2023. Será derivada 
a la Defensoría de la Niñez, junto 
con los otros menores”, informó 
por su parte el comandante de-
partamental de la Policía, Rolan-
do Rojas.

Aparte de los arrestos de per-
sonas, como resultado del opera-
tivo se decomisaron 32 cuchillos 
y tres pipas para el consumo de 
sustancias controladas.

El jefe policial señaló que los 
arrestados fueron conducidos a 
dependencias de la Fuerza Espe-
cial de Lucha Contra el Crimen, 
donde se va a hacer un trabajo 
de filiación, de verificación de 
información, en caso de que haya 
denuncias. 

“Es una situación permanente: 
se interviene, estos sujetos desa-
parecen por un tiempo, se vuel-
ven a reagrupar. Tenemos que 
plantear una acción sostenida y 
coordinar con otras instituciones 
para que se pueda ver una solu-
ción integral definitiva para esta 
problemática”, agregó.

Gendarmes municipales 
están en paro indefinido
Solo la recontratación del 
personal desvinculado 
podrá suspender las 
medidas de presión 

Estefanía Calle, representante 
de los gendarmes municipales, 
informó que desde ayer, a las 
6:30, iniciaron el paro indefini-
do. No descartó que la medida 
se radicalice a partir del lunes. 

Los guardias vienen reali-
zando paros escalonados des-
de hace semanas. Primero fue 

uno de 24 horas, luego de 48 ho-
ras, otro por 72, el último ha sido 
de 96 horas y, a partir de este vier-
nes, aseguraron que la medida de 
presión tiene carácter indefinido. 

“Hemos tenido acercamientos 
con el Ejecutivo Municipal, pero 
no hemos solucionado nada; por 
eso iniciamos nuestro paro inde-
finido”, explicó Calle, a tiempo 
de advertir que desde el lunes se 
prevé radicalizar las medidas de 
presión con la crucifixión de al-
gunos trabajadores e incluso con 
una huelga de hambre.

ALCALDÍA MUNICIPAL

Médicos sugieren vacunarse para que sea leve, en especial los pacientes con enfermedad de base

Lourde Molina Rea

eldeber@grupoeldeber.com

Marcelo Téllez, secretario Mu-
nicipal de Salud, informó que 
se instalarán puntos de vacu-
nación masiva en los distritos 
municipales 8 (Plan Tres Mil), 5 
(zona norte, desde el 4to anillo) 
y el 1 (Piraí, desde el Cristo has-
ta la avenida Roca y Coronado, 
entre el 2do y 4to anillo).

Asimismo, recomendó refor-
zar las medidas de bioseguridad 
y acudir a los centros de salud, 
en caso de presentar algunos 
síntomas de la enfermedad. 

“Nuestro sistema de salud es-
tá fortalecido en el tratamiento, 
contención y detección del Co-
vid. Hay rayos X, tomografía, 
medicamentos, todo lo que se 
necesite, para que no se genere 
estrés colectivo”, remarcó Téllez. 

Sin embargo, aclaró que en 
diciembre de 2023 se cerró con 
1.300 casos; mientras que este 
2024 con solo 623. “Lo mejor 
que puede hacer es asumir las 
medidas de prevención, sobre 
todo con pacientes con enfer-
medades de base. En el momen-
to que se detecte algún familiar 
con síntomas de resfrío, se debe 
acudir al centro de salud”, resal-
tó el secretario municipal.

Sin embargo, aclaró que en di-
ciembre del 2023 se cerró con 
1.300 casos; mientras que este 
2024 con solo 623. “Lo mejor 
que puede hacer es asumir las 
medidas de prevención, sobre 

todo con pacientes con enfer-
medades de base. En el momen-
to en que se detecte algún fami-
liar con síntomas de resfrío, se 
debe acudir al centro de salud”, 
resaltó el secretario municipal.  

Casi al finalizar, Téllez afirmó 
que los casos positivos de Co-
vid que se internaron, corres-
ponden a pacientes que tienen 
alguna patología de base. 

En Beni

Ante el incremento de casos de 
Covid-19, el Servicio Departa-
mental de Salud (Sedes) de Beni 

reforzó el control epidemiológi-
co e instó a la población retomar 
las medidas de bioseguridad y 
protegerse con la vacuna contra 
este virus. El jueves fueron con-
firmados tres casos de Covid-19. 

“Luego de que en Santa Cruz 
se reportaron 300 casos de Co-
vid-19 y 11 pacientes intubados, 
tenemos que estar alerta. Tras 
las aglomeraciones y reunio-
nes familiares por el fin de año 
y con el retorno a clases esco-
lares habrá un movimiento de 
niños y debemos retomar las 
medidas de bioseguridad y la 
vacunación”, explicó el jefe de 
Epidemiología del Sedes, Anto-
nio Castro.

Entre las medidas de biosegu-
ridad que deben guardarse reco-
miendan el lavado de manos y el 
uso del barbijo durante reunio-
nes grupales y aglomeraciones.

Castro pidió a la población 
acudir a los puestos de vacuna-
ción para recibir la dosis anual 
contra el virus, y aseguró que 
cuentan con las pruebas sufi-
cientes para quienes la requie-
ran. Recomendó mayor cuidado 
a las personas que padecen hi-
pertensión y diabetes.

Según datos del Sedes be-
niano, entre noviembre y di-
ciembre de 2024 se registraron 
12 casos aislados de Covid-19, 
principalmente en el municipio 
de Trinidad.

El jueves se reportaron tres nue-
vas infecciones: una en San Igna-
cio de Moxos y dos en Trinidad.

PARA SABER

NUEVOS CENTROS

Los nuevos puntos de vacuna-

ción masiva para la población 

en la capital cruceña serán ins-

talados en los distritos munici-

pales 8 (Plan Tres Mil), 5 (zona 

norte, desde el cuarto anillo) y 

el 1 (Piraí, desde el Cristo hasta 

la avenida Roca y Coronado, en-

tre el segundo y cuarto anillo)

MEDIDAS DE BIOSEGURIDAD

El secretario municipal de Sa-

lud, Marcelo Téllez, recomendó 

a la población reforzar las me-

didas de bioseguridad y acudir 

inmediatamente a los centros 

sanitarios en caso de presentar 

síntomas de la enfermedad.

Instalarán otros puntos de 
vacunación contra Covid
Piden reforzar las medidas de bioseguridad y acudir a los 
centros de salud, en caso de detectar los primeros síntomas 

ANTE REBROTE DE LA ENFERMEDAD
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El Gobierno Autónomo Depar-
tamental de Santa Cruz (Gadsc) 
presentó una cartera de pro-
yectos, en el marco del sistema 
concesionario, para impulsar el 
desarrollo de la infraestructura 
estratégica del departamento y 
mejorar la prestación de servi-
cios públicos. Pretende atraer 
inversiones, con el concurso pri-
vado, de por lo menos $us 1.618 
millones.

En un amplio documento diri-
gido a EL DEBER, titulado: Siste-
ma de Concesiones y Cartera de 
Proyectos, el Gadsc destacó que 
se viabilizarán proyectos de gran 
impacto económico y social, para 
lo cual requiere la colaboración 

y coordinación entre diferentes 
niveles de gobierno, que genera-
rá un entorno de certidumbre y 
seguridad jurídica para atraer la 
inversión privada.

El gobernador en ejercicio, 
Mario Aguilera, explicó que tras 
varios pedidos, para que se im-
plemente el modelo concesiona-
rio para la realización de obras en 
los tres niveles de gobierno y, ante 
la falta de recursos que las enti-
dades departamentales y muni-
cipales recibirán debido a varios 
factores, se consiguió que el Go-
bierno nacional emita el Decre-
to Supremo 5216 “Modificación 
Parcial al Decreto Supremo 181”.

Esta norma permite que las En-
tidades Territoriales Autónomas 
(ETAs) y las Empresas Públicas 
Nacionales Estratégicas (EPNE) 

otorguen obras públicas en con-
cesión. El sistema de concesiones 
prevé que los acuerdos contrac-
tuales de largo plazo brindarán  
estabilidad jurídica a los inversio-
nistas y permitirán al sector priva-
do generar ingresos, mediante la 
explotación de bienes públicos o 
la prestación de servicios. 

“Este modelo representa una 
sólida alianza entre el sector pú-
blico cruceño y el privado, crean-
do oportunidades de inversión 
que permiten a las empresas par-
ticipar activamente en el diseño, 
construcción, operación y man-
tenimiento de obras clave para 
el progreso de nuestro departa-
mento y la vinculación regional”, 
indicó Aguilera.

En ese sentido, la autoridad re-
saltó que el Gadsc emitió el Decre-

to Supremo 423, con la finalidad 
de que se realicen obras de gran 
impacto económico y social que 
requieren la colaboración entre 
diferentes niveles de Gobierno.

Los proyectos
De acuerdo con la presentación 
del documento, la cartera de pro-
yectos de integración regional y 
metropolitano comprende obras 
de gran impacto. 

A escala regional se empren-
derá la Iniciativa para la Inte-
gración de la Infraestructura 
Regional Sudamericana (IIRSA) 
con el Corredor de Integración 
Regional Norte – Sur, que será 
el primer corredor internacional 
que articulará el IIRSA Capricor-
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1.618
MILLONES DE DÓLARES

Es la sumatoria de todos los pro-

yectos que pretende encarar la 

Gobernación de Santa Cruz bajo el 

sistema de concesiones

975,6
MILLONES DE DÓLARES

El proyecto más ambicioso del 

Gadsc, el “Tren de Cercanías” en 

la Región Metropolitana de Santa 

Cruz

Proyectos viales internacionales, regionales y metropolitanos son parte de la propuesta de la 
Gobernación cruceña bajo el sistema de concesiones. Pretende atraer $us 1.618 millones en inversiones

CON MODELO CONCESIONARIO

Gobernación abre la ejecución de 
proyectos mediante concesiones

Pasa a la página 10

El desarrollo de infraestructra estratégica que permita la mejora en la prestación de serrvicios públicos es el objetivo de la Gobernación, que busca atraer inversionistas privados
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nio (Brasil, Paraguay, Argentina 
y Chile); el IIRSA Central (Brasil, 
Bolivia y Perú), y el Interoceánico 
Perú – Brasil.

Así también contempla la ca-
rretera San Ignacio de Velasco - 
Divisa Matto Grosso (Brasil), y la 
Carretera Roboré Sur, que llegará 
hasta la frontera con Paraguay.

En cuanto a proyectos de la 
Red Vial Metropolitana en Santa 
Cruz, se tienen las siguientes pro-
puestas: la Ruta Metropolitana 3, 
que abarcaría a los municipios de 
Santa Cruz de la Sierra, Porongo, 
Colpa Bélgica y Portachuelo.

La Ruta Metropolitana 4, que 
abarcaría a los municipios de La 
Guardia, Santa Cruz de la Sierra, 
Cotoca, Warnes y Montero; el La-
zo Metropolitano Viru Viru Norte, 
que comprende a los municipios 
de Colpa Bélgica y Warnes. 

Así también el Lazo Metropo-
litano Viru Viru Sur, entre los 
municipios de Porongo, Santa 
Cruz de la Sierra y Warnes, y el 
Lazo Metropolitano Colpa Bélgi-
ca y Warnes, que comprende los 
municipios del mismo nombre.

De igual forma, en cuanto a 
los proyectos estratégicos plan-
teados, se tiene terminales de 
transferencia intermodal norte y 
sur; Tren de Cercanías en la Re-
gión Metropolitana de Santa Cruz 
(Rmscz) y parque eólico, con una 
planta modelo en Cotoca.

Las oportunidades
La Gobernación de Santa Cruz 
resaltó que este sistema de con-
cesiones permitirá la creación 
de empleos directos e indirec-
tos, dinamizando la  economía 
local y mejorando la calidad de 
vida de la población. “Habrá un 
estímulo de diversas actividades 
económicas complementarias, 
generando un efecto multiplica-
dor en el desarrollo. Se reducirá 
el tiempo de desplazamiento de 
pasajeros y carga, optimizando la 
logística y la competitividad del 
país”, destacó la entidad.

Por ejemplo, para el proyecto 
carretero San Ignacio-Divisa Ma-
to Grosso, de 148 kilómetros, se 
estima una inversión de $us 177,6 
millones. Tendrá el rol estratégi-
co de captación de carga de los 
Estados brasileños de Rondonia 
y Mato Grosso, productores de 
soya, carne de res y otros.

Se estima que se podrá trans-
portar alrededor de 51,7 millones 
de toneladas de carga al año por 
vías bolivianas, un flujo de más de 
3.000 vehículos al día y captación 
de más de 1,1 millones de vehícu-
los con carga brasileña, boliviana 
y paraguaya al año.

Se podrán generar hasta 19.000 
empleos directos e indirectos en 
el departamento cruceño y una 
generación económica aproxi-
mada de Bs 402 millones/año.

Por su parte, el proyecto vial 
Roboré-Sur, de 112 kilómetros 
tiene una inversión estimada de 
$us 134,4 millones y beneficiará 

FUAD LANDÍVAR

El primer puente hacia la zona del Urubó tuvo financiamiento privado, que fue complementado con inversión de la Gobernación de Santa Cruz

CONCESIONES EN BOLIVIA

LEY 1874

Ley de Concesiones de Obras 

Públicas de Transporte (1998). 

Fue la primera ley en Bolivia 

que estableció el marco para 

concesionar obras, bienes y 

servicios públicos. 

DECRETO SUPREMO 181

Normas Básicas del Sistema 

de Administración de Bienes 

y Servicios (2009). La norma 

reconoció las concesiones ad-

ministrativas como una forma 

de contratación. Sin embargo, 

las limitó a servicios y bienes de 

dominio privado, sin permitir la 

concesión de obras públicas.

DECRETO SUPREMO 5216

Modificación Parcial al D.S. 181 

(2024). Gracias a las gestiones 

del Gadsc y a otros actores 

subnacionales, se amplió la po-

sibilidad de concesionar obras 

públicas, marcando un avance 

significativo para el país.

también al municipio de Chara-
gua.

Gracias a esta vía, el Gadsc 
prevé alrededor de 51,7 millo-
nes de toneladas de carga al año 
transportadas por vías bolivia-
nas, con una alternativa para el 
transporte de más de 2,6 millones 
de toneladas de carga a través de 
Santa Cruz. Se podrá generar, 
aproximadamente, 25.500 em-
pleos directos e indirectos en el 
departamento, y una generación 
económica de, aproximadamen-
te, Bs 600 millones.

Red Vial Metropolitana
Los proyectos de la Red Vial Me-

tropolitana son cinco. La Ruta 
Metropolitana 3 tiene una inver-
sión estimada de $us 91,9 Millo-
nes y abarca los municipios de 
Santa Cruz de la Sierra, Porongo, 
Colpa Bélgica y Portachuelo, con 
56,5 kilómetros.

Servirá a más de 170.000 ve-
hículos diarios, públicos y par-
ticulares, con ahorros significa-
tivos de tiempo en el sistema de 
transporte para los usuarios. Así 
también contempla la construc-
ción de dos nuevos puentes, uno 
sobre el río Piraí y otro sobre el 
Rio Güendá (Portachuelo).

La Ruta Metropolitana 4 prevé 
una inversión de Bs 126,9 millo-

nes y abarcará los municipios 
de La Guardia, Santa Cruz de la 
Sierra, Cotoca, Warnes y Monte-
ro. Pretende descongestionar las 
principales vías de la ruta men-
cionada a través de sus 105,71 ki-
lómetros de longitud y beneficiar 
a más de 541.000 pasajeros que 
ingresan y salen de esa vía al día.

El Lazo Metropolitano Viru Vi-
ru Norte pretende una inversión 
de $us 44,8 millones y abarcará 
los municipios de Colpa Bélgica 
y Warnes. Tendrá una longitud 
de 26,5 kilómetros y contempla la 
construcción de un nuevo puente 
sobre el río Piraí.

En tanto, el Lazo Metropolita-

no Viru Viru Sur estima una in-
versión de $us 59,8 millones y se 
extenderá por los municipios de 
Porongo,  Santa Cruz de la Sierra y 
Warnes, con 40 kilómetros. Tam-
bién contempla la construcción 
de un nuevo puente sobre el río 
Piraí, para tener una conectividad 
entre los transportes terrestre, aé-
reo y ferroviario.

Por último, el Lazo Metropo-
litano Colpa Bélgica-Warnes 
estima una inversión de $us 34,2 
millones y se ubicará en los muni-
cipios de Colpa Bélgica y Warnes. 
Descongestionará las principa-
les vías de conexión de la Región 
Metropolitana de Santa Cruz y 
conectividad entre transporte 
terrestre, férreo y aéreo.

Proyectos estratégicos
La Gobernación pretende cons-
truir dos terminales de transfe-
rencia intermodal (Norte y Sur), 
con una inversión estimada de 
$us 223 millones en infraestruc-
tura, sin contar el terreno. Las 
estaciones permitirán el fraccio-
namiento de carga y la integra-
ción de los principales modos de 
transporte debido a su ubicación 
estratégica.

El Proyecto Tren de Cercanías 
en la ruta metropolitana costará 
unos $us  975,6 millones y tendrá 
una longitud de 144,8 kilómetros. 
contempla tres ejes: el Norte, con 
13 estaciones y 7 trenes; el Este, 
con 6 Estaciones y 6 trenes; y el 
Sur, con 7 estaciones y 5 trenes.

La Gobernación estima que 
será un transporte seguro, con-
fortable, moderno y amigable con 
el medioambiente.

Y e l Parque Eólico en Cotoca 
tendría una inversión de $us 62 
millones para la instalación de 
nueve aerogeneradores, cada uno 
con una potencia de 3,45 MW.

Viene de la página 9

El sistema ferrioviario es uno de los objetivos de la Gobernación de SCZ
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Negociarán con el Gobierno

Analizarán 
alza del precio 
del pan a 0,70 
centavos
Ante el incremento de los in-
sumos como harina de trigo, el 
sector panificador planteó una 
subida del costo del pan de 50 
centavos a 70. El costo final será 
definido en una reunión entre el 
Gobierno y los productores de 
este alimento. 

El viceministro de Desarro-
llo Productivo, Grover Lacoa, 
acompañado por el dirigente 
nacional de los panificadores, 
Rubén Ríos, informó ayer en 
conferencia de prensa sobre 
el avance en las negociaciones 
para garantizar la provisión de 
pan de batalla a precio justo en 
el país.

Asimismo, destacó que este 
trabajo forma parte de un crono-
grama establecido con el sector 
panificador, que busca garanti-
zar el abastecimiento de harina y 
la producción del pan a un costo 
accesible para la población.

Actualmente, se encuentran 
en la segunda de tres reunio-
nes programadas, en las cuales 
analizan de manera conjunta la 
estructura de costos en la elabo-
ración del pan en distintas ciu-
dades. “Estamos trabajando de 
manera consensuada, abierta 
y transparente para conocer la 
estructura de costos y, con base 
en ello, presentar una propuesta 
que garantice el abastecimiento 
del pan de batalla”, señaló Lacoa.  

Ante preguntas sobre un posi-
ble incremento en el precio del 
pan, Lacoa subrayó que aún no 
se puede adelantar una conclu-
sión al respecto, ya que el proce-
so de análisis técnico y consen-
sos continúa. La reunión final, 
en la que se espera suscribir el 
convenio de aprovisionamien-
to de harina, se llevará a cabo la 
próxima semana.

Por su parte, el dirigente Ru-
bén Ríos, explicó que el sector 
panificador ya presentó una 
propuesta al gobierno, que in-
cluye un precio diferencial de 
70 centavos para el pan. Sin 
embargo, aclaró que la decisión 
final dependerá de los análisis 
de costos y las reuniones pen-
dientes. “Queremos satisfacer 
las demandas de la población, 
pero también debemos consi-
derar nuestros costos”.

preocupación en la población, es-
pecialmente por el impacto directo 
en la economía familiar. 

C l a u d i a  P a c h e c o ,  p r e -
s i d e n t a  d e  l o s  e c o n o m i s -
tas de Santa Cruz, dijo que  
es imperativo cuestionar cómo 
llegamos a esta inflación de casi 
dos dígitos en un contexto donde 
la narrativa gubernamental sigue 
apuntando a estabilidad econó-
mica. “¿Acaso se subestimaron 
los efectos de una política fiscal 

expansiva o de la acumulación 
de deuda pública? ¿Qué papel 
juegan los desequilibrios en la 
balanza comercial, el deterioro 
de las reservas internacionales o 
la creciente dependencia de im-
portaciones en este panorama?”, 
cuestionó. 

Mientras el economista Carlos 
Aranda precisó que este escena-
rio refleja que, en promedio, el 
poder adquisitivo de los ingresos 
familiares ha caído cerca de un 
10%. Este deterioro ocurre en un 
contexto de desaceleración eco-
nómica, donde los ingresos de las 
familias, en general, se han man-
tenido estancados. “En escenarios 
de alta inflación, es común que las 
familias perciban una pérdida de 
poder adquisitivo mayor a la repor-
tada por las cifras oficiales”, dijo el 
investigador.

Iliquidez de dólares
La falta de liquidez de dólares 

en Bolivia se ha intensificado des-
de principios de 2023, provocando 
que la divisa se venda casi al doble 
de su cotización oficial de 6,96 bo-
livianos en el mercado negro. Esta 

escasez se ha sumado a la crisis del 
combustible, especialmente del 
diésel, que ha llevado a transpor-
tistas a realizar protestas y bloqueos 
en contra del Gobierno de Arce en 
los últimos meses.

El aumento en los precios de 
los productos de primera necesi-
dad ha desatado malestar entre la 
población boliviana, que a inicios 
de 2025 aún enfrenta dificultades 
para acceder a alimentos a precios 
bajos. Amas de casa, maestros, 
comerciantes y transportistas han 
manifestado su descontento, lo que 
refleja una molestia generalizada 
por el encarecimiento de la vida.

El analista económico Gonzalo 
Chávez destacó cuatro factores 
que han contribuido a la crisis 
económica: la disminución del 
poder adquisitivo, la escasez de 
dólares, la incertidumbre econó-
mica y la priorización de gastos 
esenciales. La combinación de 
estos elementos ha llevado a que 
los consumidores eviten acudir a 
los mercados, resultando en una 
Navidad con menos productos 
sobre la mesa y en un escenario 
de escasez generalizada.

FUAD LANDÍVAR

Entre los productos más inflacionarios en diciembre destaca la carne de pollo que se encareció en 12,47% y la papa bajó de precio en 4,89%

Ernesto Estremadoiro
ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) informó ayer que Bolivia 
cerró el año 2024 con una infla-
ción acumulada del 9,97%, la ci-
fra más alta desde 2008, cuando 
el país registró una inflación del 
11,8%. Este alarmante aumento 
se refleja en un boletín estadís-
tico sobre el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) divulgado en 
las plataformas digitales del INE, 
donde se señala que, en diciem-
bre de 2024, el IPC mostró una 
variación positiva del 1,06% con 
respecto a noviembre. 

Comparado con noviembre del 
mismo año, cuando la inflación 
acumulada era del 8,82%, se evi-
dencia un incremento de 1,15%. 
Este panorama inflacionario con-
trasta notablemente con las proyec-
ciones del Gobierno de Luis Arce, 
que en diciembre de 2023 había 
estimado una inflación para 2024 
de apenas 3,60%. 

La situación se torna crítica, 
ya que el porcentaje de inflación 
alcanzado en 2024 ha generado 

Inflación se acerca al 10%  y ven 
impacto en la economía familiar
El índice de precios no coincide con la proyección del Gobierno de Luis Arce para    
el año pasado, pues en diciembre de 2023 había proyectado que estaría en 3,6%

SE DEBE AL CLIMA Y LOS BLOQUEOS, SEGÚN EXPERTOS

SOBRE EL TEMA

MÁS ALTA DESDE 2018

Se trata de la tasa de inflación 

más elevada desde 2018, ade-

más superó en 6,37 puntos a  la 

meta prevista como objetivo el 

año pasado.

LOS MÁS INFLACIONARIOS

Entre los productos más infla-

cionarios en diciembre destaca 

la carne de pollo que se enca-

reció en 12,47% y carne de res, 

con hueso, un 2,63%.

   Economía
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Seguridad 

EL OPERATIVO

UNOS 500 EFECTIVOS 

Al menos 500 efectivos policia-

les actuarán en el desalojo. Es 

para cumplir una orden judicial.

UN PUESTO POLICIAL

Tras la recuperación de los pre-

dios se levantará una barda y se 

instalará un puesto policial. 

RÉGIMEN PENITENCIARIO

Un terreno de 18 hectáreas que petenenece a Régimen Penitenciario fue loteado 
ilegalmente hace años. Después de varias vistas judiciales, el Estado recuperará la 
propiedad. Se instalará un puesto policial y se construirá un módulo productivo

LA OPERACIÓN YA ESTÁ LISTA

Se prepara el desalojo de 80 
familias asentadas en predios 
del penal de Palmasola 

Guider Arancibia Guillén
guider.arancibia@grupoeldeber.com

Luego de años, la Policía procede-
rá al desalojo de al menos 80 fami-
lias asentadas en predios que per-
tenecen a Régimen Penitenciario 
para la ampliación de la cárcel de 
Palmasola en Santa Cruz, actual-
mente la más poblada de Bolivia. 

El desalojo de los ocupantes se 
ejecutará en los próximos días en 
cumplimiento a un fallo de la jus-
ticia que dispuso la recuperación 
de 18 hectáreas, que desde hace 
algún tiempo fueron tomadas por 
ciudadanos que fueron víctimas 
de estafa de traficantes de tierras, 
que vendieron lotes que pertene-
cen a la cárcel de Palmasola.

La Policía, así como autorida-
des de Régimen Penitenciario ya 

tienen todo listo para desarrollar 
un operativo para el desalojo de 
ciudadanos que ya levantaron 
viviendas en la zona, al lado del 
penal de Palmasola.

Sin embargo, la misión de los 
uniformados es solo ejecutar el 
desalojo de las familias que edi-
ficaron viviendas. La Policía no 
procederá a la destrucción de 
las casas levantadas por las per-
sonas que tomaron esos predios, 
después de haber adquirido de 
otros que de acuerdo a la justicia 
vendieron como si se tratase de 
terrenos privados, cuando es de 
Régimen Penitenciario. 

Para la operación y recupera-
ción de las 18 hectáreas de Palma-
sola, ya se tiene un plan que está 
previsto concluya en dos días has-
ta que los ocupantes salgan de las 

terio de Gobierno, la extensión de 
terrenos que pertenece a Régimen 
Penitenciario es de un total de 40 
hectáreas. Actualmente el penal 
de Palmasola está ocupando 22 
hectáreas y faltan 18 que fueron 
tomadas por gente que se dedicó 
a estafar, pero que esta vez serán 
recuperadas.   

Instalarán puesto policial 
Tras la recuperación de las 18 
hectáreas está planificado el ini-
cio inmediato del embardado en 
toda su extensión para asegurar 
el bien. Asimismo, mientras se 
ejecutan las obras fijadas por la 
Dirección de Régimen Peniten-
ciario, se instalará en el lugar un 
puesto policial para brindar per-
manente seguridad y evitar cual-
quier acto que busque atentar con 
esa propiedad.

Se conoció que la unidad poli-
cial que de emergencia será insta-
lada en el predio que se recupere, 
no solo resguardará las 18 hectá-
reas, sino que reforzará la seguri-
dad externa de todo el perímetro 
del penal de Palmasola, que alber-
ga a más de 9 mil internos.

Cárcel productiva
Según los informes, el plan del 
Ministerio de Gobierno, de recu-
perar los predios busca la conso-
lidación de una cárcel productiva 
para cumplir con la rehabilitación 
de los privados de libertad.

El plan consiste en la extensión 
del recinto e incorporarla a las 
verdaderas cárceles productivas

Significa que se incorporarán 
tareas agrícolas como la siembra 
de productos para el sustento 
de los mismos reclusos y logren 
desarrollar actividades que les 
encamine a una vida mejor hasta 
que cumplan con sus sentencias 
y cuando regresen a sus hogares 
sean útiles a la sociedad.

La cárcel de Palamola fue inau-
gurada el año 1989. Antes el penal 
funcionaba en el segundo anillo 
donde hoy es el Comando de la 
Policía. Palmasola se inauguró 
con ocho pabellones con capaci-
dad para 800 reclusos.  

En la actualidad alberga a más 
de 9 mil privados de libertad y es 
la más poblada del país con uno 
de  los más graves hacinamientos

Hoy cuenta con el denominado 
PC-4 de régimen abierto que dis-
pone de al menos 33 pabellones y 
es donde viven casi 5 mil internos, 
en medio de edificaciones hasta de 
tres pisos levantadas por los mis-
mos reclusos a través del tiempo. 
También funciona el Pc-5 donde 
están los reos que padecen de en-
fermedades como tuberculosis y 
otras. Funciona el PC-7 de régi-
men cerrado considerado el más 
seguro de Bolivia que dispone de 
tres bloques de cemento, el PC-
8 semicerrado, el PC-3 llamado 
‘chonchocorito’ con tres divisio-
nes, además de otro ambiente para 
internos con poblema de drogas 
y el PC-2 femenino para mujeres

En el pabellón femenino hay 
500 reclusas.   

Toma aérea de las 18 hectáreas que pertenencen a la cárcel de Palmasola tomadas por personas y que serán desalojadas en operativo policial 

Asimismo, participarán notario 
de fe pública, la Defensoría de la 
Niñez, Defensoría del Pueblo y 
Derechos Humanos para velar que 
se respeten los derechos de perso-
nas con discapacidad, de la tercera 
edad, de niños y otros vulnerables.

La orden de desalojo fue emiti-
da durante un amparo constitu-
cional planteado por personeros 
del Ministerio de Gobierno contra 
personas que se apropiaron de es-
tos terrenos y engañaron a la gente 
para venderles con documentos 
fraguados.  

Fue la sala constitucional de los 
vocales Hernán Seiwald y Carla 
Arancibia, que concedió la tutela 
al Ministerio de Gobierno y orde-
nó el desalojo, siguiendo todos los 
pasos establecidos en la norma.

Según información del Minis-

viviendas y el área quede expedita.
Se tiene fijado la participación 

de al menos 500 efectivos policia-
les, representantes de la dirección 
penitenciaria, con la participación 
de personal de la justicia como ofi-
ciales de diligencias.
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Escenas 

INTERNET

Muchas de las razones para ir al cine —reírse con una pieza cómica o ser devastado- 
con “Anora”. Aquí, lo más destacado del año pasado, incluido un thriller inesperado, 
un drama papal íntimo y el regreso de una epopeya de espadas y sandalias

NO ES UN RANKING, SOLO UNA LISTA DE LAS FAVORITAS

Las 10 mejores películas 
de 2024, entre la comedia, 
acción y secuelas de lujo 

Marcelo Vera

eldeber@grupoeldeber.com

El año que terminó fue bastante 
duro para el cine. La temporada 
cinematográfica ha traído consi-
go una serie de películas que han 
generado gran interés y debate 
en el público y la crítica. Comen-
zando con “Anora”, una obra que 
narra la vida de Anni, una trabaja-
dora sexual que se enreda en una 
historia de amor al casarse con el 
hijo de un oligarca ruso. 

Esta película, que se llevó la Pal-
ma de Oro en el Festival de Cannes 
2024, presenta una visión audaz y 
entretenida de la vida de las pros-
titutas. Mikey Madison, en el papel 
protagónico, ofrece una actuación 
destacada que ha sido considera-
da una de las mejores del año. El 
director Sean Baker logra un equi-
librio entre la reivindicación de la 
profesión más antigua del mundo 
y su representación sin romanti-
zación ni demonización, compa-
rándolo con lo que Martin Scorsese 
hizo por los gánsteres en el cine.

En otro ámbito, “Cónclave”, diri-
gida por Edward Berger, se presen-
ta como un thriller intrigante que 
explora las luchas de poder dentro 
de la Iglesia católica tras la muerte 
del Papa. Ralph Fiennes, en el pa-
pel del cardenal decano Thomas 
Lawrence, ofrece una actuación 
magistral que muchos consideran 
digna de un Óscar. La película se 
adentra en el ritual del proceso de 
elección de un nuevo papa, mos-
trando las intrigas y manipulacio-
nes de este mundo sagrado. Con 
un elenco que incluye a Stanley 
Tucci y Jhon Lithgow, “Cónclave” 
ha recibido múltiples nomina-
ciones en diversas premiaciones, 
consolidándose como una de las 
historias más impactantes del año.

En el ámbito de la animación, 
“Robot Salvaje” de Dreamworks 
ha sido aclamada como la mejor 
película animada del año. Dirigi-
da por Chris Sanders, la historia se 
centra en la relación entre un ganso 
recién nacido y un robot extraviado 
en una isla repleta de vida natural. 
Esta narrativa conmovedora abor-
da la lucha entre la tecnología y la 

naturaleza, tocando temas como 
la soledad y el respeto por el en-
torno. Con imágenes que evocan 
el impresionismo, “Robot Salvaje” 
se posiciona como una firme can-
didata para los próximos Óscar en 
la categoría de animación.

Por otro lado, “La Sustancia” 
ofrece una crítica incisiva a la in-
dustria de la belleza a través de 
la historia de Elisabeth Sparkle, 
interpretada por Demi Moore. 
La trama gira en torno a un sue-
ro misterioso que promete re-
juvenecer a quienes lo utilizan, 
planteando preguntas sobre los 
límites a los que se puede llegar 
por la perfección. Dirigida por Co-
ralie Fargeat, la película explora el 
“body horror”, revelando las con-
secuencias físicas y emocionales 

de la obsesión por la estética, con 
actuaciones notables de Moore y 
Margaret Qualley.

“Emilia Pérez”, dirigida por Ja-
cques Audiard, se destaca por su 
originalidad y su narración van-
guardista. La historia sigue a Ma-
nitas/Emilia, un narcotraficante 
que decide cambiar de sexo para 
evadir a la justicia. A través de un 
enfoque musical, la película abor-
da temas de feminidad, violen-
cia y amistad, mientras la actriz 
transgénero Karla Sofía Gascón 
aporta una sensibilidad única a 
su doble papel, lo que podría lle-
varla a una nominación al Óscar.

En el campo de la ciencia fic-
ción, “Duna 2” de Denis Villeneu-
ve ha sido recibida como una obra 
maestra que captura la épica de la 
novela de Frank Herbert. Con una 
producción visual impresionante 
y la música de Hans Zimmer, la 
película reúne a un elenco estelar, 
incluyendo a Timothée Chalamet y 
Zendaya.  Villeneuve logra la fuerza 
dramática que faltó en la primera 
parte, consolidando su adaptación 
como un referente en el género.

Por su parte, “Gladiador 2”  sor-
prendió a críticos y espectadores 
al ofrecer una secuela emocio-
nante que respeta el espíritu de 
la primera entrega. Ridley Scott, 
con un elenco destacado que 
incluye a Paul Mescal y Denzel 
Washington, entregando una 
mezcla de acción y drama que 
mantiene la tensión en pantalla, 
convirtiéndose en una de las me-
jores cintas de acción del año.

En el ámbito del horror, “Alien: 
Romulus”, dirigida por Fede Ál-
varez, revitaliza la franquicia con 
una historia que recuerda las en-
tregas originales. Con un enfoque 
en un personaje femenino fuerte 
y una narrativa que incluye un xe-
nomorfo, la película es un regreso 
a las raíces del terror sci-fi, satis-
faciendo a los fans más exigentes.

“Guerra Civil”, dirigida por 
Alex Garland, ofrece una visión 
distópica de un conflicto en los 
Estados Unidos, presentando 
una brutalidad que no se había 
visto antes en el cine. Con un só-
lido elenco que incluye a Kirsten 
Dunst, la película explora una na-
rrativa que combina el género de 
road movie con la crítica social.

Finalmente, “Longlegs”, dirigi-
da por Osgood Perkins, plantea 
interrogantes sobre su éxito co-
mo película de terror. Con una at-
mósfera inquietante y giros ines-
perados, la película mantiene la 
tensión a lo largo de su duración, 
gracias a una fotografía que crea 
un clima visual perturbador.

Otras producciones que me-
recen ser mencionadas incluyen 
“Deadpool & Wolverine”, “Joker: 
Folie à Deux”, y “Nosferatu”, en-
tre otras, que continúan enrique-
ciendo la oferta cinematográfica 
actual. Sin duda, el cine se en-
cuentra en un momento vibrante, 
lleno de propuestas innovadoras 
y narrativas impactantes que in-
vitan a la reflexión y al entrete-
nimiento.

Una gran variedad
Los filmes despertaron 
gran interés y crítica               
en el público

La trama Civil War, dirigida por Alex Garland, sigue a un grupo de fotoperiodistas en una peligrosa travesía

Emilia Pérez destaca por su originalidad y narración vanguardista
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EFE

El líder opositor se reunió ayer en Argentina con Javier Milei y en Uruguay con Luis 
Lacalle Pou, donde agradeció por el apoyo a la causa venezolana. El presidente 
Nicolás Maduro alista su posesión, este viernes 10, tras las polémicas elecciones

CON GIRA POR LA REGIÓN

González Urrutia inicia 

difícil ruta en busca de la 

Presidencia de Venezuela

EFE
BUENOS AIRES-MONTEVIDEO

El líder opositor venezolano Ed-
mundo González Urrutia inició 
ayer en Argentina y Uruguay una 
gira internacional que incluirá, 
entre otros países, Estados Uni-
dos, para buscar respaldo a su ob-
jetivo de asumir la Presidencia de 
Venezuela el próximo viernes, en 
abierta disputa con el actual man-
datario Nicolás Maduro. 

González Urrutia, de 75 años 
y asilado en España desde sep-
tiembre pasado, se reunió en la 
Casa Rosada, sede del Ejecutivo 
argentino, con el presidente Javier 
Milei, quien lo reconoció como el 
mandatario electo en los comicios 
del pasado 28 de julio y le dio su 
apoyo para lograr una transición 
democrática en Venezuela.

Consciente de las complejas 
circunstancias que existen pa-
ra lograr regresar a Venezuela y 
asumir la Presidencia, González 
Urrutia se ha lanzado a consolidar 
los apoyos de otros gobiernos. 

“Hoy, más que nunca, me sien-
to geográfica y emocionalmente 
más cerca de cumplir el mandato 
que nos dieron los venezolanos en 
las elecciones de julio”, aseveró el 
político en una rueda de prensa, 
junto al canciller argentino, Ge-
rardo Werthein, y la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich.

Con Milei y con Lacalle
El Gobierno del ultraderechista 
Milei, quien mantiene un tenso 
vínculo con el Ejecutivo de Madu-
ro, cuestionó en un comunicado 
al líder chavista por negarse a “en-
tregar el poder” a González Urru-

tia y reafirmó el “compromiso” de 
Argentina “con una Venezuela 
libre y democrática”. 

Milei destacó la “necesidad de 
fortalecer la colaboración regio-
nal para construir una Latinoa-
mérica próspera y libre del yugo 
opresor de cualquier tipo de régi-
men dictatorial y socialista”.

González Urrutia agradeció 
a Milei por reconocerlo “como 
presidente electo de Venezuela” 
y por darle “apoyo moral” y recla-
mó además por la liberación de 
Nahuel Gallo, gendarme argenti-
no detenido en Venezuela desde 
el 8 de diciembre pasado.

“Ha sido una jornada extraor-
dinaria. Hemos discutido amplia-
mente con el presidente Milei, 
escuchando sus observaciones 
sobre cómo él supo manejar la 
economía argentina y qué lec-

EN LA JORNADA

EDMUNDO PRESIDENTE

Miles de venezolanos se con-

gregaron ayer en Buenos Aires 

para manifestar su apoyo al 

líder opositor Edmundo Gon-

zález. “Se siente, se siente... 

¡Edmundo presidente!”. A viva 

voz, la diáspora venezolana lo 

aclamó con cantos y aplausos.

PERIPLO

El derrotero de Edmundo 

González Urrutia hasta el 10 

de enero se traza con un gira 

internacional que ha iniciado en 

Argentina y Uruguay, y que, de 

momento, también le llevará 

a Uruguay, Estados Unidos, 

Panamá y la República Domi-

nicana.

El presidente argentino Javier Milei acompañado por el líder opositor venezolano Edmundo González Urrutia, ayer en la Casa Rosada

ciones de eso pudiéramos even-
tualmente extraer nosotros, para 
lo cual ofreció su ayuda”, señaló.

En su breve paso por Buenos 
Aires, González Urrutia también 
dialogó con el expresidente ar-
gentino Mauricio Macri, quien a 
través de la red social X le deseó 
que, “lo antes posible, devuelva 
la libertad al pueblo venezolano”. 

Luego de visitar Argentina, el 
venezolano se dirigió a Montevi-
deo (Uruguay) donde se entrevistó 
con el presidente Luis Lacalle Pou.

González Urrutia aseguró en 
Montevideo que se logrará la re-
cuperación de su país y la libertad 
“de todos los presos políticos”.

“Quiero dejarles un mensaje 
de esperanza, un mensaje de fe 
en que vamos a lograr la recupe-
ración de nuestra Venezuela. Y 
junto con la recuperación de la 
democracia vamos a recuperar la 
libertad de todos los presos po-
líticos, civiles y militares. Como 
yo tengo que abordar un avión 
en poco tiempo, no quería irme 
de Montevideo sin pasar unos 
minutos con ustedes. Les agra-
dezco”, dijo.

Por otra parte, aprovechó para 
agradecer a Lacalle Pou “por haber 
sido solidario en la causa venezo-
lana” desde hace mucho tiempo.

Alistan asunción de Maduro
Autoridades de Venezuela se re-
unieron ayer para afinar los pre-
parativos de cara al 10 de enero, 
cuando Nicolás Maduro afirma 
que asumirá el nuevo mandato 
presidencial correspondiente al 
período 2025-2031 tras una cues-
tionada reelección que la mayor 
coalición opositora, Plataforma 
Unitaria Democrática (PUD), ta-
cha de fraudulenta. 

Según fotos publicadas por la 
Vicepresidencia, a este encuentro 
asistieron la vicepresidenta ejecu-
tiva, Delcy Rodríguez; el ministro 
de Interior, Diosdado Cabello; el 
de Defensa, Vladimir Padrino 
López, y otras autoridades.

Rodríguez, que encabezó la re-
unión, subrayó la “importancia de 
preservar la paz y la estabilidad” 
en el país, según una nota oficial, 
que no precisó más detalles sobre 
los preparativos.

El Gobierno mantiene 1.200 
efectivos desplegados en el país 
con el objetivo de “garantizar la 
paz” de cara a la toma de pose-
sión, informó el viernes el Co-
mando Estratégico Operacional 
de la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana (CEO-FANB).

Gira
González Urrutia también 
va a visitar EEUU donde 
se entrevistará con Biden 

Posesión
Maduro prepara la toma 
de su posesión que se 
efectuará el viernes 10

Mundo
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Información 
oportuna y 
transparente

E
n la actualidad, uno 
de los mayores obs-
táculos que enfrenta 
Bolivia en su camino 
hacia el desarrollo sos-

tenible es la falta de información 
oficial oportuna y transparente. 
Este déficit informativo no solo 
afecta la toma de decisiones en 
el ámbito gubernamental, sino 
que también limita la capacidad 
de la ciudadanía para participar 
en el debate público y exigir ren-
dición de cuentas a sus líderes. Un 
reciente ejemplo de esta proble-
mática se evidenció el último día 
del año 2024, cuando Yacimientos 
Petrolíferos Fiscales Bolivianos 
(YPFB) hizo pública, de manera 
sorpresiva, la información sobre 
las reservas de hidrocarburos del 
país correspondientes a 2022 y 
2023.

La transparencia se ha con-
vertido en un clamor social en 
Bolivia. La divulgación tardía de 
datos críticos como los referidos 
a las reservas de hidrocarburos 
provoca incertidumbre en un sec-
tor económico vital para el país. 
Estos hidrocarburos no solo son 
la columna vertebral de la econo-
mía boliviana, sino que también 
representan una fuente esencial 
de ingresos para el Estado. La falta 
de datos actualizados y accesibles 
no solo impide una correcta pla-
nificación económica, sino que 
también crea un ambiente pro-
picio para la desconfianza entre 
la ciudadanía y sus gobernantes.

La situación se agrava cuando 
se considera que el estado de las 
Reservas Internacionales Netas, 
que son clave para la estabilidad 
económica del país, se divulga 
cada cuatro meses. Este interva-
lo extenso no permite tener una 
visión clara y actualizada de la sa-
lud económica del país. Además, 
el Banco Central de Bolivia ha 
dejado de publicar información 
crucial como los balances y la 
deuda pública interna y externa, 
lo que contribuye a un clima de 
opacidad y desinformación que 
puede tener consecuencias en la 
gestión pública.

 Sobre el filo de la medianoche del último día 
de 2024, tres militares bolivianos  pasaron un mal 
momento cuando, ‘por error,’ atravesaron la línea 
fronteriza con Chile, a la altura del Salar de Coipasa 
(Oruro). La falta de equipos tecnológicos impidió a 
dos efectivos del Ejército y uno de la Armada, parte 
del Comando Estratégico de Lucha contra el Con-
trabando, identificar su ubicación precisa sobre el 
terreno, de acuerdo al informe emitido por la Fisca-
lía de la región chilena de Tarapacá.

 El incidente fue resuelto rápidamente cuando la 
patrulla boliviana fue ‘reconducida’ a territorio na-
cional por Carabineros de Chile, luego de sus declara-
ciones de rigor y de que fueran incautadas sus armas 
de reglamento para las pericias correspondientes. Se-
gún la nota de EL DEBER, ni el Ministerio de Defensa 
ni la Cancillería hicieron referencia alguna sobre lo 
ocurrido, a un mes de que los presidentes de Bolivia y 
Chile firmaran un acuerdo migratorio con procedi-
mientos para el retorno de ‘migrantes irregulares’, sean 
nacionales de ambos países o de otras procedencias. 

 Y porque no es la primera vez que ocurre, no 
sorprende entonces que un ‘comando estratégico’ 
boliviano, a cargo de la lucha especializada contra 
el contrabando en una desolada línea fronteriza de 
más de 800 km de extensión entre dos países con sus 
relaciones diplomáticas en suspenso, no esté bien 
capacitado y mejor equipado para cumplir su tarea 
con seguridad, eficiencia y sin correr el riesgo que, 
por un ‘despiste’, conlleva meterse en el patio del 
vecino sin su consentimiento.

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DIRECTOR GENERAL

pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Quiero dejarles un mensaje de 
esperanza, un mensaje de fe en que 
vamos a lograr la recuperación de 

nuestra Venezuela”
Edmundo González/Líder opositor venezolano

“Nuestra postura es clara: libertad, 
justicia y democracia para todos los 

venezolanos”
Javier Milei/Presidente de Argentina

El rival de Nicolás Maduro en las elecciones del 

año pasado estuvo ayer en Argentina y Uruguay

Al recibir al líder opositor venezolano Edmundo 

González en la Casa Rosada en Buenos Aires

La falta de información 
no es solo una cuestión de 
transparencia; es un tema de 
gobernanza. La rendición de 
cuentas es un pilar fundamen-
tal de cualquier democracia y 
un requisito ineludible para el 
desarrollo sostenible. Sin da-
tos claros y accesibles, la ciu-
dadanía se ve despojada de su 
capacidad de evaluar la gestión 
de sus gobernantes, lo que a su 
vez limita la posibilidad de exi-
gir mejoras en políticas públi-
cas y en la administración de 
los recursos.

La solución a esta proble-
mática requiere un compro-
miso firme por parte de las 
autoridades para garantizar la 
publicación regular y oportu-
na de información relevante. 
La creación de plataformas 
digitales donde se puedan 
consultar estadísticas al ins-
tante y de manera amigable 
sería un primer paso hacia la 
modernización de la gestión 
pública en Bolivia.

La inversión en sistemas de 
información y en la capacita-
ción del personal encargado 
de la recopilación y difusión de 
datos es igualmente esencial. 
La tecnología actual permite 
que la información sea más 
accesible que nunca, y es hora 
de que Bolivia aproveche estas 
oportunidades para fortalecer 
su democracia y mejorar la 
confianza pública en sus ins-
tituciones.

En conclusión, la falta de 
información oficial oportuna 
y transparente es un desafío 
significativo que Bolivia debe 
enfrentar si desea avanzar ha-
cia un futuro más próspero y 
equitativo. La transparencia 
no es solo un principio ético; 
es una necesidad crítica para 
el desarrollo sostenible. La 
sociedad boliviana merece 
contar con datos precisos y 
actualizados que le permitan 
participar activamente en la 
construcción de un país más 
justo y equitativo.

CARNAVAL EN COLOMBIA
 Integrantes de una comparsa participan en el desfile del ‘Canto a la Tierra’, en el Carnaval de Negros y Blancos en Pasto (Colombia). Decenas 
de coloridas comparsas se dieron cita en las calles de la ciudad con lo que se dio el pistoletazo de salida a las fiestas carnestolendas. Foto EFE
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200 años Siempre Libres

En el Bicentenario, ¿valió la pena el 
proceso independentista?

El 14 de febrero de 2025, Santa 
Cruz cumplirá 200 años de haber 
proclamado su independencia 
de la corona española. Después 
de casi quince años de guerra, la 
gobernación de Santa Cruz de la 
Sierra con sus cinco provincias se 
convirtió en un territorio eman-
cipado y acosado por el antiguo 
régimen que se resistía a morir. 
El 28 de marzo de ese año, el rea-
lista Ramos entregaba Chiquitos 
al Imperio de Brasil, las tropas 
de Mato Grosso ocuparon Santa 
Ana, San Miguel y San Rafael has-
ta fines de mayo, cuando salieron 
voluntariamente. 

Fueron meses de zozobras los 
que vivieron los cruceños. A pesar 
de las incertidumbres lograron 
pensar lo que querían para su fu-
turo. Ese proyecto se concretizó 
en 21 instrucciones que llevaron 
los dos diputados a la Asamblea 
Deliberante que dio origen a Boli-
via el 6 de agosto de 1825. Las ins-
trucciones son una muestra de la 

visión de los patriotas para el futu-
ro de Santa Cruz. En primer lugar, 
la democracia, el voto general y 
la condición de ciudadanía para 
todos sus habitantes, incluyendo 
la población indígena de las anti-
guas misiones. En lo económico el 
libre comercio como la base de la 
prosperidad de los pueblos y para 
ellos propusieron la construcción 
de caminos para vincularse con 
los países vecinos y salir al Atlánti-
co. En lo social pedían la difusión 
de la educación en todos los nive-
les, la educación técnica y artística 
y una universidad en Santa Cruz 
de la Sierra.

A lo largo del siglo XIX, se fue 
articulando ese proyecto, con 
ese deseo incansable de lograr el 
progreso, construyeron caminos 
en base a sociedades de acciones, 
abrieron rutas comerciales y con-
virtieron a la capital en un nodo 
de comercio. La producción de las 
provincias llegaba a Santa Cruz de 
la Sierra y desde allí partía ya sea 
al resto del país, hacia el sur a la 
Argentina, hacia el este por tierra 
a Brasil, a Cuiabá y a Corumbá y 
desde allí por vapores al Atlánti-

co y hacia el norte al Beni y por el 
Mamoré hasta el Pará en Brasil. 

Construyeron escuelas de niños 
y de niñas, colegios secundarios y 
ante la ausencia de una universi-
dad pública en 1866 crearon una 
universidad privada a cargo de 
Aquino Rodríguez, hasta que en 
1880 se estableció la universidad 
pública. Daniel Suárez trajo en 
1875, una máquina a vapor por 
Corumbá y los hermanos Chávez 
la importaron por el Mamoré. Na-
da detenía a esos emprendedores 
que entendían la felicidad que 
traía el progreso.

Durante los primeros cien años 
de vida independiente los cru-
ceños pensaron, debatieron y 
demandaron la construcción de 
vías férreas que unan a Santa Cruz 
con el resto de Bolivia y con el río 
Paraguay. En 1919, Angel Sando-
val importó el primer automóvil, 
que llegó no sin inconvenientes 
por la vía de Puerto Suárez. Y en 
1925, aterrizaba en el Trompillo 
el primer avión un Junkers deno-
minado El Oriente, donado por la 
comunidad alemana, que tenía 
una presencia importante en el 

comercio cruceño. 
La generación de 1925 enten-

dió la importancia de planificar, 
aunque no tenían los recursos, 
pensaron con un departamento 
que se integre a Bolivia y al mun-
do.  Los planes proyectaron la 
electrificación como el inicio de 
la modernización, el agua pota-
ble, el pavimento, los hospitales, 
el diseño de la capital, la poten-
cialización de las provincias y 
crearon instituciones para la con-
secución a esos propósitos. La ley 
de regalías petroleras de Germán 
Busch fue decisiva para obtener 
los recursos necesarios para las 
obras públicas. Las luchas cívicas 
enfrentaron al departamento con 
el estado central para lograr que 
se cumpliera dicha ley y se abo-
naran al tesoro departamental 
los recursos que por derecho le 
correspondía, lo que finalmente 
se logró con la presidencia de Ba-
rrientos. Santa Cruz despegó y se 
hizo de manera eficiente porque 
se había planificado, porque hubo 
instituciones y sobre todo hom-
bres y mujeres capaces y conven-
cidos de la necesidad de avanzar. 

“¿Valió la pena la independen-
cia?” cuestionó el desaparecido 
escritor mexicano Carlos Fuen-
tes.  Él habló de “Estados virtua-
les, divorciados de las sociedades 
reales, de la confusión sistemática 
entre lo real y lo posible, del des-
acomodo entre la nación real y la 
nación legal, de una independen-
cia sin rumbo, y de unas constitu-
ciones que no se sabe si han sido 
creadas para los ángeles o para los 
hombres”. Una conclusión que 
repara en solo un costado de la 
historia política de nuestra Amé-
rica Latina, la que piensa el pro-
ceso independentista como una 
revolución estrictamente política, 
dejando de lado la consideración 
mayor de aquel proceso liberador 
y libertador, algo que se explica 
en el decir del historiador Sergio 
Guerra: “se olvidan sus hondas 
repercusiones sociales”.

El 9 de diciembre de 1824 en la 
zona conocida como la Pampa de 
Quinua, en las proximidades de 
Ayacucho, en Perú, cerca de las 
8:00 de la mañana y por un espa-
cio de siete horas, se enfrentaron 
las fuerzas comandadas por Jo-
sé Antonio de Sucre con las que 

dirigía el Virrey José de la Serna. 
La historia ha escrito que 1800 
realistas perdieron la vida y que 
2000 fue el número de heridos. 
Los patriotas sufrieron la pérdi-
da de 370 de los suyos. Apresado 
La Serna y firmados los términos 
de su capitulación, el Perú selló 
su independencia definitiva y el 
Virrey depuesto partió a España. 

Unos meses después, ya en Bo-
livia, el ejército realista extremó 
un último empeño por retener lo 
que se conocía como Alto Perú, 
hoy Bolivia. Con 1300 hombres, 
el General Pedro Olañeta enfren-
tó a las fuerzas del coronel Carlos 
Medinacelli, quien comandando 
a 700 soldados que eran parte del 
Batallón Chichas, en la localidad 
de Tumusla, derrotó al poder es-
pañol y facilitó el paso a la inde-
pendencia de Bolivia. 

La gesta libertaria, de enorme 
impacto social en las estructuras 

políticas de la América morena, 
no pudo, sin embargo, remover 
las sedimentadas estructuras y 
formas de dominación. Inde-
pendencia es una palabra dísco-
la para definir con acierto lo que 
sucedió en el tiempo venidero. 
Pervivió la explotación colonial 
y el neocolonialismo que se de-
sarrolló con una voracidad de 
complejidades desembozadas y 
encubiertas también, fue el nuevo 
factor de opresión de estos Esta-
dos debilitados y expuestos que 
iban conformando sociedades 
asimétricas y donde los idearios 
de igualdad y justicia quedaban 
postergados para largas marchas 
históricas de luchas populares y 
conquistas democráticas.

Cuando iniciamos el año del 
Bicentenario ya hemos atendi-
do al primer discurso oficial de 
referencia. Ahistórico, vacío y 
desestructurado. Un facsímil de 
vieja palabrería, de referencias 
ya ajadas y con el vocablo Bicen-
tenario deambulando sin fondo. 
Incorporada a esto, una apostilla 
al hecho de la industrialización, 
el cuidado de la nacionalización 
y el oportunismo desfachatado de 
mencionar que las niñas y los ni-
ños son el patrimonio del pueblo. 
Nada en la sintonía de quien sabe 
de construir Estado y Sociedad. 

Nada tampoco de quien pergeña 
el camino imaginado de la gran-
deza de la patria trazando el des-
tino esperado para los siguientes 
dos décadas.

El 25 de mayo de 2009, en la ciu-
dad de Sucre, se conoció una pro-
puesta ambiciosa en la perspec-
tiva de la integralidad del hecho 
histórico, allí se inició el “Ciclo del 
Bicentenario de la Independencia 
de los Países de América”. Aquella 
debía ser la fiesta de la herman-
dad latinoamericana, que cami-
naba, históricamente, en coinci-
dencia inimaginada, pues con la 
nueva Constitución Política del 
Estado Plurinacional aprobada 
por el pueblo boliviano apenas 
unos meses antes, aquellas ideas 
de igualdad y representación 
política inclusiva y no discrimi-
natoria se habían hecho realidad 
en ese mismo año. La fiesta de la 
hermandad no pudo realizarse en 
paz. Una Bolivia convulsa, polari-
zada y enfrentada ya desde un año 
antes impedían, con dramáticas 
imágenes de un racismo intole-
rante y nuevamente reverdecido, 
las celebraciones de los 199 años 
del primer Grito Libertario.

No habíamos cerrado las heri-
das de las infames segregaciones 
y las obcecaciones sociales. Las 
cicatrices que parecían salvaguar-

darnos del mal tiempo pasado, 
eran apenas un trazo que seña-
laba el lugar por donde vertería 
la sangre. Lo que nos distanciaba 
estaba irresuelto. Hoy, tras prácti-
camente 16 años de Estado Pluri-
nacional, la Constitución Política 
está a poco de convertirse en un 
simple papel de inclusiones no-
minales e intenciones honrosas, 
pero nada más, pues en la calle 
del habitual trajín, el desprecio de 
los unos y otros está contenido en 
las miradas recelosas y sospecha-
das. Una Constitución debe tener 
su correlato de vida. Esto está por 
hacer y la presidencia y los “pre-
sidenciables” no lo ven.

El Bicentenario abre el espacio 
a las diversas maneras de pensar 
y comprender nuestro destino, 
a reparar -amparados en la idea 
primigenia de independencia- en 
los intereses, consonantes histó-
ricamente, de quienes antes estu-
vieron oprimidos y hoy lo siguen 
viviendo. Lo que no hagamos 
los bolivianos nadie nos lo hará. 
José Martí decía, “lo que no hizo 
Bolívar, está aún por hacer”. Acá 
también, la lucha ideológica debe 
ser distinta e incluyente. Doscien-
tos años después, es momento de 
empezar a hablar de consensos, 
propósitos comunes y articulacio-
nes complementarias.

Cuando iniciamos el 
año del Bicentenario 
ya hemos atendido al 
primer discurso oficial 
de referencia. Ahistórico, 
vacío y desestructurado”

Jorge Richter 
Ramírez
POLITÓLOGO

En 2025 nos toca a 
todos los que vivimos 
en Santa Cruz, pensar 
y soñar con lo que 
queremos para nuestro 
departamento”

Paula Peña 
Hasbún
HISTORIADORA

Este 2025, nos toca a todos los 
que vivimos en Santa Cruz, pen-
sar y soñar con lo que queremos 
para nuestro departamento. En lo 
social, educativo, cultural, políti-
co, económico, medioambiental, 
territorial con la metropolización 
y la integración continental.  No 
es el plan de una persona, de una 
institución, es un trabajo com-
partido, que debe despojarse de 
los odios que nos han domina-
do, que nos han enfrentado, que 
han hecho trizas lo que tanto nos 
costó construir. La Santa Cruz del 
futuro está en nuestras manos, es 
nuestro desafío y debemos cons-
truirlo nosotros mismos.

Opinión
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La “otra Venezuela” doce años después – Parte II

En una anterior entrega, pude 
hacer un repaso de lo percibido 
en mi reciente viaje a Caracas en 
noviembre de 2024, después de 12 
años. Evidencié que, en materia 
económica, había un fuerte grado 
de apertura hacia el capital priva-
do y libertad económica, muy a 
pesar del discurso mediático de 
socialismo del siglo XXI que prac-
tica el dictador Maduro.

Siendo totalmente objetivo, 
pude evidenciar que los contro-
les de precios en productos y ser-
vicios ya no existen y que se está 
devolviendo de a poco la libertad 
económica a los ciudadanos. El ti-
po de cambio es flexible.  “Señor, 
¿paga en dólares o en bolívares 
soberanos o en alguna otra mone-
da?”, preguntan las cajeras. Aper-
tura y negociación es algo que se 
respira y existe un optimismo cau-
teloso en el aire caraqueño. 

Además, el régimen de Maduro 
centra todos sus esfuerzos en de-
volver a Caracas y sus alrededores 
bastante libertad económica y se 
esfuerza en la dotación de pro-
ductos y servicios aún subvencio-
nados. Es que quiere congraciarse 

“¿Las escuelas destruyen la crea-
tividad? (…) Todos nacemos con 
grandes talentos naturales, pero 
que, después de pasar por la es-
cuela, muchos hemos perdido 
esas cualidades (…)”, señala Ken 
Robinson en su obra Escuelas 
creativas.

El reconocido experto en crea-
tividad e innovación propone 
una educación diferente, una 
que impulsa el desarrollo integral 
de los estudiantes y su potencial 
creativo en áreas más allá de las 
matemáticas o el lenguaje, como 
el arte, la imaginación y las habi-
lidades socioemocionales.

Pero, ¿qué sucede realmente 
con la creatividad a medida que 
crecemos? Pensemos en un pe-

con la capital y, principalmente, 
con la barriada de Petare. 

Petare es el barrio más grande 
del mundo y circunda Caracas, 
con algo más de 2.5 millones de 
habitantes en sus laderas, al cual 
el régimen dictatorial de Madu-
ro le tiene mucho, pero mucho 
miedo. Le recuerda que de ahí 
puede surgir un Caracazo, que 
fue una revuelta social a finales 
de los 80 por aumento de precio 
de la gasolina y por eso las ne-
cesidades básicas deben estar 
cubiertas y los desabastecimien-
tos no son notorios. En eso la li-
bertad económica ayuda en este 
cometido. Petare es una especie 
de ciudad de El Alto de La Paz, 
en Bolivia.

Sin embargo, en la otra Vene-
zuela, el panorama económico 
sigue siendo desastroso y deso-
lador. El desabastecimiento de 
combustibles, de energía eléctri-
ca, agua y servicios básicos, ali-
mentos, medicamentos y otros 
productos es frecuente. Diría yo 
que los recursos de la mermada 
producción petrolera venezola-
na se concentran en atender y 
mantener algo contenta a los ha-
bitantes de Caracas, Petare y sus 
alrededores.

Es que el régimen del dictador 
Chávez se ocupó de destrozar el 
sector energético venezolano. 
No solo su producción petrole-

Alvaro Ríos Roca
EX MINISTRO DE HIDRO-

CARBUROS DE BOLIVIA Y 

ACTUAL SOCIO DIRECTOR 

DE GAS ENERGY LATIN 

AMÉRICA

Mario Ariel 
Quispe
PEDAGOGO

¿Y qué hay de la creatividad 
en la formación de personas?

queño ejercicio: al preguntar a un 
adulto cuántos usos puede darle a 
un clip, las respuestas suelen ser 
lógicas y limitadas a su forma y 
estructura: sujetador de papeles, 
reiniciador de módem, extractor 
de chip del celular. Sin embargo, 
al hacer la misma pregunta a un 
niño, las respuestas suelen ser 
sorprendentemente imaginati-
vas: anzuelo para pescar, puente 
para hormigas, uno de los anillos 
de Saturno o adorno de Navidad 
. ¿Por qué, entonces, los adultos 
solemos responder de forma tan 
predecible y los niños con tanta 
inventiva?

La respuesta no es sencilla; es 
multifactorial. No obstante, es 
evidente que la educación tradi-
cional influye de manera signifi-
cativa en cómo analizamos y en-
frentamos situaciones. La rigidez 
de las estructuras educativas, la 
repetición constante y la prioriza-
ción de respuestas correctas sobre 

la exploración del pensamiento 
divergente llevan a que muchos 
talentos creativos se desdibujen 
con el tiempo.

Un ejemplo claro está en el ar-
te. ¿Quién no recuerda cuando 
un maestro “corrigió” el color de 
nuestra flor o cuestionó la forma 
de nuestra casa porque no coin-
cidía con su visión? Ese dibujo, 
aunque no era perfecto según los 
estándares adultos, era la repre-
sentación única de la imaginación 
infantil. Lo mismo ocurre con los 
marcos mentales de algunos do-
centes que, inconscientemente, 
limitan el potencial creativo de 
los estudiantes, cuando en rea-
lidad, deben ser los primeros en 
cultivar la inventiva de cada niño 
o adolescente.

La creatividad en la educación 
no es un asunto trivial; es la base 
para desarrollar habilidades de 
pensamiento crítico, resolución 
de problemas e innovación. Estas 

competencias son esenciales en el 
mundo actual, donde la automa-
tización y la inteligencia artificial 
transforman la manera en que 
vivimos y trabajamos. 

Las nuevas generaciones, ade-
más, poseen una mayor concien-
cia ambiental y sensibilidad hacia 
los problemas sociales, por lo que 
impulsar su creatividad no solo 
responde a sus intereses perso-
nales, sino a las necesidades glo-
bales de un mundo en constante 
cambio.

Sin embargo, muchas reformas 
educativas siguen diseñándose 
desde arriba, en despachos ale-
jados de la realidad de las aulas. 
Expertos y académicos se reúnen 
para determinar qué es “mejor” 
para los estudiantes, mientras que 
las experiencias de los docentes y 
los intereses de los alumnos que-
dan relegados. 

¿Por qué no pensar la educación 
desde abajo, desde las voces de 

quienes enseñan y aprenden cada 
día? Los estudiantes son mucho 
más que números en pruebas es-
tandarizadas: son futuros artistas, 
inventores, científicos y líderes.

La creatividad no es un lujo ni 
un complemento en la educación, 
es una necesidad. Los sistemas 
educativos que priorizan la ima-
ginación, el pensamiento crítico y 
la libertad de expresión preparan 
a individuos capaces de enfrentar 
y resolver los desafíos del futuro. 

No olvidemos que, como decía 
Einstein, “la creatividad es inteli-
gencia divirtiéndose”. La pregun-
ta clave es: ¿Seguiremos limitan-
do esa inteligencia o le daremos el 
espacio que merece para florecer?

La educación debe ser un puen-
te entre el conocimiento y la ima-
ginación, un espacio donde los ni-
ños no tengan miedo de proponer 
ideas, dibujar flores de colores di-
ferentes o ver en un simple clip un 
universo de posibilidades.

No solo hay problemas 
con el abastecimiento 
de energía sino de otros 
servicios básicos, como 
agua, sanidad, telefonía 
e internet”

La curiosa paradoja es que cuando me

 acepto tal como soy, entonces puedo cambiar”

CARL ROGERS (1902-1987) Psicólogo estadounidense

ra ha caído de algo de más de 3 
millones de barriles por día (Mb-
bld) antes de Chávez a algo me-
nos 1 Mbbld este 2024. Los datos 
oficiales y exactos son inexisten-
tes, y por eso las aproximaciones.

El régimen chavista no solo 
destruyó la producción petro-
lera y gasífera del país, sino que 
además cesó de operar y produ-
cir centros de refinación y petro-
químicos y centrales térmicas. 
Al presente, sus refinerías están 
operando al 30% de capacidad. 
Las centrales térmicas no tienen 
el gas suficiente y/o no son man-
tenidas adecuadamente. 

En estos últimos dos a tres 
años se dieron cuenta que el 
nacionalismo y estatismo si-
glo XXI no funcionan y andan 
buscando capital privado para 
tratar de reconstruir de a poco 
las fechorías realizadas en el 
pasado. Se puede decir que a 
Maduro le toca revertir ese em-
pobrecedor siglo XXI, si quiere 
seguir subsistiendo. 

Es por esto que, la “otra Ve-
nezuela” padece aún de fuertes 
desabastecimiento de gasolina, 
diésel, GLP y electricidad. En la 
“otra Venezuela” una parte de la 
población debe cocinar con leña 
porque el GLP y el gas natural es-
casean. Hay poblaciones donde 
los ciudadanos pueden usar has-
ta un mueble para salir a la calle 

y cocinar en ollas comunes. 
No solo hay problemas con el 

abastecimiento de energía sino 
de otros servicios básicos, como 
agua, sanidad, telefonía e inter-
net, que están deteriorados. Mas 
allá del deterioro, el régimen de 
Maduro controla los medios de 
comunicación y las redes socia-
les para que esta triste realidad 
no se conozca y por eso poco se 
sabe de la “otra Venezuela”.

Cientos de venezolanos conti-
núan abandonando el país cada 
día. Muchos lo hacen a través 
del complejo y peligroso Darién, 
entre Colombia y Panamá, para 
aventurarse a Centroamérica, 
luego a México y, finalmente, al 
imperio. Es contradictorio, pe-
ro los del régimen dictatorial de 
Venezuela lo que más añoran es 
llevar sus millones robados al 
imperio que detestan. También 
ansían que sus ciudadanos se 
vayan al imperio, para ellos se-
guir cosechando las remesas que 
envían los que se fueron.

La diáspora venezolana de cer-
ca de 8 millones de personas en la 
era del chavismo y ahora de Ma-
duro, es el acto más perverso que 
hemos vivido en Latinoamérica. 
¿Será que los próximos seremos 
los bolivianos? Si no hacemos un 
cambio en el modelo económico 
y político, estamos en riesgo de 
tomar el mismo derrotero.



EL DEBER - SANTA CRUZ, BOLIVIA - DOMINGO 5 DE ENERO DE 2025

EFE

ARABIA SAUDí

La organización de la 47 edición 
del Rally Dakar decidió que el 
estadounidense Seth Quintero 
(4:35:08), a los mandos de un To-
yota Hilux, fuera el ganador de la 
primera etapa en coches (cate-
goría ultimate), pese a cruzar la 
meta a 50 segundos del francés 
Guerlain Chicherit (Mini).

Los responsables de la prue-
ba argumentaron su decisión en 
que Quintero se detuvo en el ki-
lómetro 330 para ayudar a la es-
pañola Laia Sanz, víctima de un 
accidente al volcar su vehículo.

De esta forma, Seth Quintero 
recuperó 95 segundos en la lle-
gada de la especial de 413 kiló-
metros en Bisha (Arabia Saudí) y 
permitió al californiano marcar 

Con un tiempo de 4:35:08, el 
piloto se impuso en la primera 
etapa en coches. Pese a cruzar 
la meta a 50” del 
francés Chicherit, 
la organización le 
devolvió segundos 
por ayudar a 
Laia Sanz

Más rápido
Dakar: Quintero, el

EFE

VENCEDOR

El estadounidense 
Quintero tuvo un 

gran día en el Dakar 
2025. Fue el más 

veloz y apunta alto 
este año

el mejor tiempo del día, 45 se-
gundos por delante de Guerlain 
Chicherit, que finalmente se vio 
privado de la victoria y terminó 
segundo, mientras que los otros 
puestos de la jornada no se vie-
ron afectados.

Seth Quintero mostró su alegría 
por la victoria conseguida y mani-
festó: “Hemos ganado la primera 
etapa, pero quedan trece más, 
aunque me siento bien después de 
recuperar las posiciones al frente 
de una etapa que fue divertida”. 

Los favoritos al triunfo final, 
excepto Carlos Sainz, como el ca-
tarí Nasser Al-Attiyah y el francés 
Sébastien Loeb, apelaron a la es-

trategia, perder tiempo y salir en 
posiciones retrasadas en la etapa 
de 48 horas entre este domingo 
y el lunes. Al-Attiyah entró en la 
meta a 10:28 del ganador, y Loeb 
se dejó 11:21. Muy retrasados.

Mientras tanto, Carlos Sainz, 
que defiende el título y que 
cuenta con cuatro en total des-
de que corre el Dakar, reaccio-
nó en la parte final con el Ford y 
acabó con buenas sensaciones 
al ser séptimo a 2:32 del francés 
de Mini que fue el mejor del día.
Chicherit, entre tanto, invirtió un 
tiempo de 4:36:03 en el recorrido. 
Fue una etapa apasionante.

Por su parte, Laia Sanz, sufrió 

Daniel Nosiglia es el único piloto boliviano 

que participa en la prueba en Arabia Sandí

Boliviano Daniel Nosiglia terminó 
en el puesto 26 de la primera etapa
El Rally Dakar 2025 ya comenzó 
a poner a prueba a los pilotos de 
todo el mundo, y el único repre-
sentante boliviano en la edición 
de este año, Daniel Nosiglia, de-
jó su huella en la primera etapa 
de la categoría motos. En esta 
jornada, que se disputó ayer en 

Bisha, Arabia Saudita, Nosiglia 
recorrió un total de 499 kilóme-
tros, incluyendo 413 kilómetros 
cronometrados (especial) y 86 
kilómetros de enlace. Con un 
tiempo de 5 horas, 24 minutos y 
53 segundos, el piloto nacional 
culminó en el puesto 26, ubi-

cándose en la casilla 25 de la cla-
sificación general.

La etapa de apertura fue bas-
tante exigente, con una compe-
tencia feroz por la victoria. Da-
niel Sanders, de Australia, se alzó 
como el ganador del día, con un 
tiempo de 4 horas, 41 minutos y 

27 segundos, seguido por el esta-
dounidense Ricky Barbec (4h 43’ 
31”) y el botsuano Ross Branch 
(4h 43’ 53”). A pesar de la du-
ra competencia, Nosiglia logró 
mantenerse en el pelotón de los 
mejores, lo que es un buen indi-
cador de su potencial para lo que 
resta de la competencia.

El Rally Dakar 2025 se carac-
teriza por su imprevisibilidad y 
desafíos constantes, y la etapa 2 
no será la excepción. Este tramo 
se llevará a cabo entre este do-
mingo y lunes. Duro desafío.

MOTOS

 VELOCIDAD

Difícil. La dureza de la jornada 

se cobró la baja de Sebastian 

Buhler, que se retiró ayer de la 47 

edición del Rally Dakar al sufrir 

una caída en el kilómetro 68 con 

su moto Hero, lo que motivó que 

fuera evacuado por las asisten-

cias de la carrera.

un accidente a falta de unos 100 
kilómetros para el final, aunque 
por suerte ni ella ni su copiloto 
sufrieron daños físicos.

Por su parte, el piloto australia-
no Daniel Sanders (KTM Factory 
Racing) ganó la primera etapa de 
la 47 edición del Dakar en rally 
GP, la máxima categoría de mo-
tos, con un tiempo 4:41:27 en los 
413 kilómetros que se corrieron.

Sanders impuso su dominio 
antes de la crono de 48 horas con 
un trazado de 947 kilómetros, 
además de un enlace de 45. San-
ders, con un tiempo de 4:41.27, 
repitió la victoria del prólogo con 
una ventaja de 2:04 sobre el esta-
dounidense Ricky Brabec (Hon-
da HRC), que defiende el título, 
y 2:26 sobre el botsuano Ross 
Branch (Hero).

El australiano ha puesto la di-
recta y su Honda HRC respondió 
a las mil maravillas en los 413 
kilómetros de ayer, pese a que 
el dominio durante buena par-
te de la jornada correspondió a 
Branch, pero a medida que avan-
zó la etapa perdió fuerza con 
Daniel Sanders muy cómodo 
en el trazado. En el km 288, San-
ders fue el más rápido, pero solo 
aventajó en 58 segundos a Ricky 
Brabec, que se puso segundo.

El estadounidense le llegó a re-
cortar más de un minuto al líder 
australiano en este sector, aun-
que en el penúltimo control, en 
el kilómetro 330, el australiano 
también mandó en el pacial.

El español Tosha Schareina 
(Honda HRC) terminó cuarto a 
4:42 del líder, después de haber 
luchado por el triunfo y haber 
estado a 18 segundos de Sanders 
en el último control antes de la 
meta, pero problemas con la na-
vegación lo dejaron sin opciones 
de luchar por el triunfo.

La organización del Dakar ha 
decidido que hoy, en la etapa de 
48 horas, las motos saldrán en or-
den inverso a su clasificación en 
la primera etapa, por lo que los 
mejores tendrán referencias por 
dónde han ido el resto de los pi-
lotos en su navegación.
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La dirección de Desarrollo Ar-
bitral de la FBF ha propuesto al 
Consejo de la División Profesio-
nal, integrado por los dirigentes 
de los 16 clubes profesionales 
del país, que a partir del primer 
campeonato de este año se im-
plemente el ‘protocolo de cam-
bio por conmoción cerebral’.  

¿Qué significa esto? Se tra-
ta de la posibilidad de un sexto 
cambio, solo en caso que un 
jugador sufra un golpe en la ca-
beza que tenga consecuencias. 
Víctor Hugo Chambi, director 
interino de Desarrollo Arbitral, 
dijo que la tarjeta puede ser de 
cualquier color y que ellos han 
propuesto una verde.

“Tiene que ser de un color 
diferente, no necesariamente 
azul, pero sí nos debemos reu-
nir con la dirección de Compe-
ticiones y establecer un color; la 
propuesta es que sea verde por 
Bolivia, pero lo deberán definir 
en el Consejo Superior”, dijo 
Chambi en un contacto.

Actualmente la regla estable-
ce que son cinco los cambios 
permitidos en tres ventanas y si 
después de agotado este cupo 
hay un jugador afectado por una 
conmoción cerebral, automáti-
camente se puede hacer un sex-
to cambio. Esto también habilita 
al rival a ampliar un espacio más 
en ese mismo partido.

Además, si hay un cambio 
antes de las cinco variantes, ese 
cambio no cuenta entre estos 

cinco, aunque también, como 
en el anterior caso, se habilita 
un espacio más para el rival. Si 
en caso un equipo “engaña” con 
esta variante, estaría sujeto a 
sanciones disciplinarias.

En el protocolo que los árbi-
tros ya conocen, se establece 
que hay signos vitales especí-
ficos que el médico puede ad-
mitir estando en cancha. La 
conmoción cerebral es cuando 
hubo un golpe o un choque que 
derivó en mareos e incluso en la 
pérdida del conocimiento por 
un tiempo. Los médicos saben 
identificar de inmediato cuando 
hay este tipo de cuadros.

El primer paso es reunirse 

con la comisión de competi-
ciones que comanda Klaus von 
Landwust, para luego elevar 
una propuesta oficial al Consejo 
Superior de la División Profesio-
nal. En principio, esta reunión 
de todos los dirigentes de los 16 
clubes profesionales se iba a lle-
var a cabo este 20, en la previa al 
Congreso de la FBF convocado 
para temas de relevancia como 
la elección de la empresa que te-
levisará los partidos en 2025, de 
la División Profesional.  

Pero además, hay otros tres 
puntos que los árbitros darán 
a conocer ya que el objetivo es 
que se implementen desde el 
primer torneo de este año.

En caso de un cambio por conmoción cerebral, se producirá una sexta variante. Esto, también, le abre un cupo más al equipo rival

RRSS

SOLO EN CASO DE CONMOCIÓN CEREBRAL

Puede haber un sexto cambio 
desde el primer torneo de 2025
Desarrollo Arbitral lo va a proponer a Competiciones para que se apruebe en el Consejo 
Superior. Será una tarjeta de un color distinto y se dará solo en caso de conmoción cerebral

ARGENTINO

Theiler llega 
para dirigir a 
Wilstermann
Luciano Theiler, entrena-
dor argentino de 43 años, fue 
anunciado ayer como el nue-
vo DT del Club Jorge Wilster-
mann para la temporada 2025 
de la División Profesional. 

La oficialización de su con-
tratación se realizó a través 
de un comunicado en las 
redes sociales del club, que 
expresó: “El Club Jorge Wils-
termann quiere hacer oficial 
la contratación de Luciano 
Theiler como nuevo director 
técnico para este 2025. ¡Bien-
venido a su nueva casa!”

Theiler llega a Cochabam-
ba tras una temporada 2024 
en la Primera División de Pe-
rú, donde dirigió al Alianza 
Atlético. También dirigió a 
Independiente Rivadavia en 
Argentina.

BOLIVIANO

Gremio puso 
sus ojos en 
Villamil
El buen presente de Gabriel 
Villamil con la Liga Depor-
tiva Universitaria de Quito 
ha causado que el Gremio 
de Porto Alegre, un gigante 
del fútbol brasileño, esté in-
teresado en contar con los 
servicios del centrocampista 
boliviano. Según el reconoci-
do portal ecuatoriano El Fut-
bolero, la Liga de Quito ya le 
puso precio a Villamil y envió 
una oferta hasta Brasil.

“Gabriel Villamil es del 
interés de Gremio de Brasil 
para esta temporada y Liga 
de Quito tomó la decisión de 
venderlo en 3 millones de dó-
lares”, sostuvo el medio.

 DE TAQUITO

Color. En las últimas horas se 

ha especulado mucho en torno 

a la ‘tarjeta azul’, sin embargo, 

Chambi aclaró que puede ser 

este color u otro, dependiendo de 

la elección de los dirigentes del 

fútbol nacional. Los árbitros van 

a proponer a Competiciones que 

sea de color verde, por la FBF.

Clave. La reunión del Consejo de 

la División Profesional determi-

nará el color, además de la apro-

bación de otros tres puntos que 

los árbitros buscan introducir.

Blooming se aseguró al 
meta Gustavo Almada

El arquero paraguayo, naturali-
zado boliviano, Gustavo Almada, 
es el nuevo refuerzo de Blooming 
para la temporada 2025. El me-
ta que en 2024 militó en la U de 
Vinto, llega con el visto bueno 
del técnico Mauricio Soria, que 
apunta a darle competitividad al 
capitán Braulio Uraezaña.

Almada nació en Itaguá en 
1994 y llegó a Bolivia en 2016 para 
jugar en Torre Fuerte, de la ACF 

de Santa Cruz. En ese club estuvo 
gran parte de su carrera tras jugar 
en Sol de América y Norte Amé-
rica, de Paraguay. En Santa Cruz 
también tuvo un paso por la U 
Cruceña y Destroyers.

En la División Profesional mi-
litó en Aurora y en la U de Vinto 
donde se destacó llegando a ser 
convocado a la selección nacio-
nal en mayo para luego ir a la Co-
pa América en EEUU.

ARQUERO

Almada viene de hacer una gran campaña

RRSS

La selección boliviana sub 20 de 
fútbol continúa su preparación 
para el Sudamericano 2025, que 
se llevará a cabo en Venezuela 
del 23 de enero al 16 de febrero. 

El equipo dirigido por Jorge 
Perrota ya tiene definida una 
columna vertebral y se alista pa-
ra iniciar su gira internacional, 
que comenzará hoy con un viaje 
a Montevideo, Uruguay, donde 
se medirá en partidos amistosos 

contra las selecciones juveniles 
de Uruguay y Paraguay. Esta se-
rá una oportunidad clave para 
ajustar detalles y probar la es-
trategia antes del desafío.

En la portería destaca el guar-
dameta Fabián Pereira, quien 
juega en Always Ready. En la lí-
nea defensiva, otro de los nom-
bres clave es Marcelo Tórrez. La 
mira es sorprender con jugado-
res que tienen experiencia.

Bolivia no se detiene 
apuntando al sub 20

SUDAMERICANO
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